

BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

A. Gambaran Umum Objek Penelitian

1. Gambaran Umum Film Kartun Upin dan Ipin

Film kartun Upin dan Ipin merupakan film yang diterbitkan pada tahun 2007 oleh *Les' Copaque Production*. *Les' Copaque Production* merupakan perusahaan yang dibuat secara khusus untuk membuat animasi 3D yang memiliki kualitas tinggi dengan menggunakan gambar lokal namun bisa memiliki daya tarik global.¹ Adapun tim produksi film kartun Upin dan Ipin sebagai berikut:²

Penerbit	HJ. Burhanuddin Bin MD Radzi; Hjh. Ainon Bt Ariff
Pengarah Seni	Putranda Ruslan
Pengarah	Hazimin Hamdan
Pengarah Audio Dan Musik	Mohammad Zaki Ishak
Pengarah Kandungan Kreatif	Nur Naquyah Burhanuddin
Pengarah R&D	Tan Shiek Wei
Pengarah Produksi	Tan Ying Sowk
Pengarah Teknikal	Akmal Hisyam; Syed Nurfaiz Khalid
Pengarah Skrip	Hjh. Ainon Bt Ariff
Ketua Pereka Model	Akmal Hisyam Abdol Karim
Penulis Skrip	Nur Naquyah Burhanuddin; Aliya Nazlan; Nor Aizan Embong; Ziera Azreena
Pereka Model Karakter	Heidi Othman; Venessa Dihurai
Artis Konsep	Wong Shi Yuan; Nor Syamil Anwar; Zulhilmi MD Rozali; Uzair Abdul Rashid

¹ Les' Copaque Production, "About Les Copaque Production," diakses 27 Desember 2021, <https://www.lescopaque.com/>.

² Les' Copaque Production, "Upin & Ipin Musim 10 - Pesta Cahaya," 2017, 17:56-18:19, <https://youtube.com/pdNWPtBzNXk>.

Pereka Model Set & Prop	Afri Shafputra Shafriil; Muhammad Yussyazwan
Penyelia Papan Cerita	Adam Amiruddin
Papan Cerita	Azuan Shan; Raidah Aqoilah; Mardhiah; Umar Shukri; Salehuddin Alyubi; Mashrifah Rifaad; Ahmad Soufi
Juruanimasi	Nik AB Zarif; Muhammad Shamer Nazli; Rusnalizawati Radzali; Tan Yi Shan; Chris Chai; Haidi Sapar; Noraini Shafiee; Azuwan Abd Latiff; Mohammad Zahiruddin; Farah Nazimin; Zaidy Zainudin; Tan Hui Vern; Mohammed Haritz; Tan Jer Luen; Asmaie Nor Aliuddin; Jonathan Thean
Artis Render	Nur Nadilah Mansor; Furzanne Afeela; Syafuan Khairuddin; Norhayati Sudin; Shamsidah Mohd Salleh; Yakob Faizal; Khairol Azuan Zakariya; Azwan Zailan; Ahmad Safwan; Maizatul Nadia
Kompositor	Putranda Ruslan; Bukhari Hamzah; Fariq Aziz; Afnan Rasdi; Afiq Omar
Kesan Khas	Tan Shiek Wei; Shed Nurfaiz Khalid; Yahya Khalid; Shahirul Haziq; Soo Chee Li
Audio	Zaki Ishak; Rufaidah Mohammed Fadzil; Hazimin Hamdan; Muhammad Arif Ismail; Siti Nor Adwin Safie; Colin Poh; Nadia Iskandarshah; Zaid Subri
Penyelia Produksi	Mohd Nazuan Hakim
Koordinator Produksi	Aliya Nazlan; Abdul Wafi Nasuib
Pereka Grafik	Suleiman Bakti; Hajaribrohim Mahmud; Hajar Nabilah Ariffin; Joanna Anderw Esins; Mohd Ezuwan Ramli; Faizal Azmi

	Turiman
Komposer	Siti Raudzah Malik; Zakri Torimin; Cheong Michael
Pemasaran	Karyabudi Mohd Aris; Farried Yahaya
Perhubungan Awam	Mohd Zarin Abdul Karim
Pengurusan	Khairah Hafizan Mazhar; Siti Khairunnisa Ruduan; Nurulhuda Sharabuddin
IT	Ainur Shafify; Azarul Nizam
Media Sosial	Mohd Zarin Abdul Karim; Hafiz Roslan; Firdaus Haini; Hakim Mat Nor; Azhari Che Wan

Tabel 4. 1 Tim Penyusun Film Kartun Upin dan Ipin

Dalam film kartun *Upin dan Ipin* dapat dilihat dari penyajian alur cerita dan tokoh yang digambarkan pembuat film dengan memiliki latar belakang suku, ras, agama, serta budaya yang berbeda-beda. Di mana Upin dan Ipin yang seorang melayu beragama Islam; sedangkan Mei Mei seorang anak keturunan Tionghoa yang beragama Konghuchu; dan Jarjit Singh seorang anak keturunan India dan beragama Budha; serta Susanti seorang murid pindahan asal Indonesia; dan Devi anak perempuan dari Uncle Muthu yang berasal dari India beragama Hindu.³ Mereka semua hidup rukun dan berdampingan di kampung Durian Runtuh.

2. Tokoh-Tokoh dalam Film Kartun Upin dan Ipin

Berikut tokoh beserta penokohan dalam film kartun Upin dan Ipin:

a. Upin dan Ipin



Gambar 4. 1 Tokoh Upin dan Ipin

³ Muhammad Fauzi Zakaria, “*Pesan Multikulturalisme dari Upin & Ipin*,” 2020, Pukul 15:06 WIB, <https://saa.iainkediri.ac.id/pesan-multikulturalisme-dari-upin-ipin/>.

Upin dan Ipin adalah Sepasang anak kembar yng tinggal bersama kakak dan neneknya sejak lahir di kampung Durian Runtuh. Upin lahir lebih awal dari Ipin (hanya 5 menit). Karakter Upin lebih pandai berbicara sedangkan Ipin lebih pandai dalam pembelajaran dan mereka berdua suka makan ayam goreng.

Upin memiliki nama lengkap Aruffin bin Abdus Salam.⁴ Upin merupakan seorang anak laki-laki yang baik dan menaati perintah orang tua. Walaupun terkadang usil dengan orang lain, namun keusilannya masih wajar untuk anak seusianya. Dalam film kartun, Upin digambarkan dengan anak kecil yang sedang kelas Taman Kanak-Kanak (TK). Upin gemar memakai pakaian berwarna kuning dengan huruf U didepan. Dan pengisi suara tokoh Upin dalam film kartun ini adalah Asyiela Putri.

Ipin adalah adik kembar dari Upin. Dia memiliki nama lengkap Ariffin bin Abdus Salam.⁵ Ipin dikenal dengan ciri khasnya, yakni dengan mengucap kata “betul-betul-betul”. Dalam film kartun ini, Ipin digambarkan dengan anak kecil yang masih sekolah Taman Kanak-Kanak (TK) dan suka memakai baju berwarna biru dengan huruf I di depan. Dan pengisi suara Ipin dalam film kartun ini adalah Asyiela Putri.⁶

b. Kak Ros



Gambar 4. 2 Tokoh Kak Ros

⁴ Neoh Studio, “*Upin Ipin Episod Baru Belajar Perkalian - Upin & Ipin Musim 14 Bijak Sifir Terbaru 200,*” 2020, <https://youtu.be.com/I1H14aNAWsk>.

⁵ Neoh Studio, “*Upin Ipin Episod Baru Belajar Perkalian - Upin & Ipin Musim 14 Bijak Sifir Terbaru 200,*” 2020, <https://youtu.be.com/I1H14aNAWsk>.

⁶ Les’ Copaque Production, “*Upin & Ipin Musim 10 - Pesta Cahaya.*”

Kak Ros memiliki nama lengkap Jeanne Roselia Fadhullah. Kak Ros adalah tokoh yang digambarkan gadis remaja yang selalu berpakaian sopan ala Melayu. Rambut yang selalu diikat kebelakang dan berponi. Memiliki sifat iseng dan suka marah (garang), namun sebenarnya memiliki sifat penyayang. Tokoh pengisi suara Kak Ros adalah Neysa.⁷

c. Mak Uda (Opah)



Gambar 4. 3 Tokoh Opah

Opah adalah tokoh sebagai kepala keluarga Upin dan Ipin. Opah sebagai tulang punggung keluarga serta menjadi tempat berkeluh kesah Upin dan Ipin. Nama asli opah adalah Mak Uda. Opah digambarkan sebagai sosok nenek tua yang mengasuh Upin dan Ipin setelah kedua orang tua mereka meninggal dunia. Opah mengajarkan banyak hal kepada ketiga cucunya, yakni kak Ros, Upin dan Ipin. Dia adalah sosok yang lemah lembut, pandai hal agama, sopan santun, jujur, berhati bersih, bijaksana, pemaaf dan tidak suka marah. Dengan semua sikap tersebut, banyak permintaan cucunya yang dikabulkan. Pengisi suara karakter Opah adalah Hjh. Ainon.⁸

d. Ehsan



Gambar 4. 4 Tokoh Ehsan

Ehsan adalah sahabat dekat Fizi. Ehsan memiliki nama lengkap Ehsan bin Azaruddin. Ia

⁷ Les' Copaque Production, "*Upin & Ipin Musim 10 - Pesta Cahaya*".

⁸ Les' Copaque Production, "*Upin & Ipin Musim 10 - Pesta Cahaya*".

digambarkan sebagai tokoh yang memiliki sifat yang suka berbicara dan manja, akan tetapi dia merupakan anak yang setia kawan. Ehsan biasa dipanggil “intan payung” atau anak manja oleh ayah Ehsan sebab dia suka dimanja dan semua keinginannya harus terpenuhi. Pengisi suara karakter Ehsan adalah Fareez Daniel.⁹

e. Fizi



Gambar 4. 5 Tokoh Fizi

Fizi adalah sahabat baik Ehsan. Fizi memiliki nama lengkap Mohammad al-Hafeezy. Ia digambarkan sebagai anak yang suka membantu dan menemani Ehsan di manapun dan kapanpun. Fizi memiliki sifat sabar kepada Ehsan yang suka berbuat sesuka hatinya. Pengisi suara karakter Fizi adalah Rufaidah.¹⁰

f. Mail



Gambar 4. 6 Tokoh Mail

Mail memiliki nama lengkap Ismail bin Mail. Tokoh Mail digambarkan sebagai anak yang suka berjualan. Dia suka menjual apa saja yang dimilikinya. Dari kegemarannya itu, Mail memiliki ciri khas, yakni “dua singgit-dua singgit”. Mail ini memiliki jiwa bisnis yang besar, sehingga pada suatu

⁹ Les’ Copaque Production, “*Upin&Ipin-Gong Xi Fa Cai [Full HD]*,” 2015, <https://youtu.be/uv8Y3sNCXK8>.

¹⁰ Les’ Copaque Production, “*Upin&Ipin-Gong Xi Fa Cai [Full HD]*,” 2015, <https://youtu.be/uv8Y3sNCXK8>.

saat ia ingin menjadi usahawan yang berjaya. Pengisi suara karakter Mail adalah Musyrif.¹¹

g. Mei-Mei



Gambar 4. 7 Tokoh Mei-Mei

Mei-Mei adalah sosok tokoh yang menandakan kekayaan suku dalam film kartun Upin dan Ipin. Mei-Mei adalah gadis kecil keturunan Chinadan berlogat bahasa Tiongkok. Mei-Mei juga teman satu kelas dengan Upin dan Ipin. Karakter Mei-Mei digambarkan dengan anak yang banyak memberi banyak petuah dan arahan kepada teman-temannya. Mei-Mei memiliki sikap lebih dewasa dan bijak di antara teman-temannya. Dia memiliki sikap penyayang binatang dan tumbuhan. Mei-Mei suka berkata “saya suka - saya suka” Tokoh pengisi suara karakter Mei-Mei adalah Yuki Tang Ying Swok.¹²

h. Jarjit



Gambar 4. 8 Tokoh Jarjit

Jarjit memiliki nama lengkap Jarjit Singh. Jarjit merupakan anak keturunan dari India, namun ia tinggal di Malaysia. Jarjit digambarkan sebagai anak yang memiliki kuncir di rambutnya, sehingga kelihatan seperti topi dikepala. Ia memiliki sifat yang sabar dan suka jail. Ia anak yang suka berpantun di manapun dan kapanpun, anak tetapi pantung yang diucapkan hanya dua baris saja. Dan pantun yang

¹¹ Gerai Mutu Official, “*Upin dan Ipin Terbaru 2017 - Al Kisah Hari Raya - Musim 09 Full HD [PASGOSEGA]*,” 2017, <https://youtu.be/SnczVXusG5k>.

¹² Les’ Copaque Production, “*Upin&Ipin-Gong Xi Fa Cai [Full HD]*.”

sering diucapkan berawalan kata “dua tiga”. Pengisi suara karakter Jarjit adalah Hafiz.

- i. Susanti



Gambar 4. 9 Tokoh Susanti

Susanti adalah teman Upin dan Ipin yang berasal dari Jakarta, Indonesia. Susanti digambarkan sebagai anak yang cantik dan manis. Susanti suka bermain dengan Mei-Mei. Pengisi suara karakter Susanti adalah Andhika.¹³

- j. Dato Tuan Dalang Rangki



Gambar 4. 10 Tokoh Tok Dalang

Tok Dalang memiliki nama lengkap Isnin bin Khamis. Tok Dalang digambarkan sebagai ketua kampung atau kepala desa kampung Durian Runtuh. Tok Dalang adalah kakek yang serba bisa. Apapun yang diinginkan Upin dan Ipin sebisa mungkin diusahakan olehnya. Rumah Tok Dalang bersebelahan dengan rumah Upin dan Ipin. Pengisi suara karakter Tok Dalang adalah Abu Shafian Abdul Hamid.¹⁴

- k. Dzul dan Ijat



Gambar 4. 11 Tokoh Dzul dan Ijat

¹³ Gerai Mutu Official, “Upin dan Ipin Episode Terbaru 2019 - Episode 11 - Perut Ehsan - Musim 13 Full HD [PASGOSEGA],” 2019, <https://youtu.be.com/np5bQ3e4AMI>.

¹⁴ Kirah Channel, “[Full Episod]-Upin&Ipin Berkurban di Aidil Adha,” 2019, <https://youtu.be/6-KwPjixr5Q>.

Dzul dan Ijat adalah teman satu kelas Upin dan Ipin. Dzul digambarkan sebagai anak yang ceria sedangkan Ijat digambarkan sebagai anak yang tidak pandai bicara. Mereka selalu bersama di manapun dan kapanpun. Sebab dari kekurangan Ijat, maka Dzul yang menjadi penerjemah Ijat kepada teman-temannya. Pengisi suara karakter mereka adalah Dzul yaitu Mohd. Amirul Zarizan dan Ijat yaitu Muhammad Izzat Ngathiman.¹⁵

1. Devi



Gambar 4. 12 Tokoh Devi

Devi adalah teman teman satu kampung di kampung Durian Runtuh bersama Upin dan Ipin. Devi digambarkan sebagai anak perempuan yang memiliki kulit berwarna sawo matang. Devi merupakan anak perempuan uncle Muthu. Pengisi suara karakter Devi adalah Mahaswary Mohan.¹⁶

m. Uncle Mutu



Gambar 4. 13 Tokoh Uncle Muthu

Uncle Muthu adalah salah satu tetangga Upin dan Ipin. Uncle Muthu digambarkan sebagai penjual makanan di kampung Durian Runtuh. Selama dia berjualan, dia tidak pernah menggunakan baju yang baik, melainkan hanya mengenakan kaos dalam dan

¹⁵ Gerai Mutu Official, “*Upin dan Ipin Terbaru 2017 - Terima Kasih Cikgu - Musim 06 Full HD [PASGOSEGA]*,” 2017, <https://youtu.be.com/Onc81cHKnds>.

¹⁶ Les' Copaque Production, “*Upin & Ipin Musim 10 - Pesta Cahaya.*”

- sarung. Pengisi suara karakter Uncle Muthu adalah Mohd. Shafiq.¹⁷
- n. Uncle Ah Tong



Gambar 4. 14 Tokoh Uncle Ah Tong

Uncle Ah Tong digambarkan sebagai orang yang pengepul barang-barang lama. Ia suka mencari koran, kaleng dan botol bekas yang kemudian dijual lagi agar bisa didaur ulang. Ia selalu mengenakan baju, celana serta topi berwarna merah. Pengisi suara karakter Uncle Ah Tong adalah Calvin.¹⁸

3. Setting Film Kartun Upin dan Ipin

Setting film kartun Upin dan Ipin ini membawa penonton berada di tengah perdesaan di mana terdapat budaya, kerukunan sosial serta toleransi antar umat beragama. Peleburan budaya bisa dilihat dari adegan yang diperagakan. Seolah memastikan bahwa agama Islam adalah agama yang terbuka dan bisa hidup berdampingan di tengah perbedaan.¹⁹

4. Sinopsis Film Kartun Episode Hari Raya Dipavali, Imlek, Idul Fitri dan Idul Adha

a. Episode Hari Raya Dipavali

Episode ini dimulai dengan adegan uncle Muthu yang membayangkan keseruan masa kecil anaknya, yakni Rajoo. Namun pada kenyataannya dia bersama Ipin. Kemudian Upin dan Ipin meminta minum air, namun semua habis dan mereka disuruh pulang sebab Uncle Muthu mau menutup warungnya untuk persiapan perayaan Dipavali. Sebelum pulang, Uncle Ah Tong datang menghampiri mereka. Kemudian mereka berempat menari Dipavali di warung Uncle Muthu.²⁰

¹⁷ Les' Copaque Production, "Upin & Ipin Musim 10 - Pesta Cahaya."

¹⁸ Les' Copaque Production, "Upin&Ipin-Gong Xi Fa Cai [Full HD]."

¹⁹ Les' Copaque Production, "Upin & Ipin Musim 10 - Pesta Cahaya."

²⁰ Les' Copaque Production, "Upin & Ipin Musim 10 - Pesta Cahaya."

Adegan dilanjutkan dengan peragaan Upin dan Ipin bermain di pondok bermain bersama teman-temannya hendak membuat *kolam* (melukis wajah dengan beras berwarna warni). Kemudian adegan berlanjut Upin dan Ipin bermain di depan toko sembako dan kemudian pulang dengan Uncle Muthu. Kemudian mereka pulang menuju rumah Uncle Muthu. Namun di tengah perjalanan, gerobak yang digunakan rodanya patah dan barang bawaan mereka berserakan di jalan yang kemudian didatangi angsa untuk mencari makan. Disini muncul keusilan mereka, yakni mengganggu angsa-angsa tersebut. Maka terjadilah pertengkaran antara Upin dan Ipin dengan angsa tersebut. Namun sebelum bertentangan, Uncle Muthu bisa meleraikan pertengkaran di antara mereka dan membolehkan angsa makan bahan pangan yang berserakan di jalan. Namun si angsa malah mematok pantat Uncle Muthu saat berjalan menjauhi angsa dan lampu yang dibawa Uncle Muthu jatuh pecah dan membuat Uncle Muthu sangat sedih.²¹

Adegan dilanjutkan dengan adegan Upin dan Ipin bertanya pada Opah mengenai kejadian yang dialami Uncle Muthu. Kemudian Opah menjelaskan bahwa lampu-lampu tersebut sangat berharga, sebab perayaan Dipavali merupakan perayaan cahaya, jadi kalau tanpa cahaya maka Dipavali kurang meriah. Dan kemudian Upin dan Ipin mengajak Tok Dalang dan Uncle Ah Tong untuk mendatangi rumah Uncle Muthu membantu mempersiapkan perayaan Dipavali. Setelah melihat bantuan dari mereka, Uncle Muthu pun menjadi sangat gembira dan bersemangat merayakan Dipavali.. Adegan berlanjut dengan hari perayaan Dipavali di rumah Uncle Muthu. Upin Ipin dan teman-teman datang ke rumah Uncle Muthu untuk ikut menyertai perayaan Dipavali. Kemudian perayaan Dipavali dimulai dengan kedatangan Devi yang menari kemudian semua tamu Uncle Muthu ikut

²¹ Les' Copaque Production, "*Upin & Ipin Musim 10 - Pesta Cahaya*".

menari dengan rasa gembira. Ada yang makan dan juga ada yang menari dengan ria gembira.²²

b. Episode Hari Raya Imlek

Episode ini dimulai dengan Upin Ipin dan teman-teman bermain di pondok bermain dengan gembira. Tak lama kemudian datanglah Mei-Mei yang membawa buah limau (jeruk) untuk dimakan bersama. Dan memberi tahu mengenai perayaan hari raya China. Semua ingin datang ke rumah Mei-Mei untuk ikut merayakan dan dibolehkan Mei-Mei, namun pada perayaan hari kedua, sebab pada perayaan hari pertama Mei-Mei merayakan dirumah nenek dengan keluarga besarnya. Kemudian Mei-Mei pulang.²³

Adegan dilanjutkan dengan Upin dan Ipin pulang ke rumah dan menceritakan kepada Kak Ros dan Opah. Dan Opah mengizinkan mereka datang ikut merayakan tahun baru China. Kemudian Kak Ros dan Upin Ipin berbelanja di pasar yang ramai menjual barang-barang hari raya China. Saat di pasar, mereka bertemu dengan Mail yang ikut berjualan. Kemudian mereka bertemu Uncle Ah Tong. Mereka melihat Uncle Ah Tong yang sedang membuat tulisan China. Di tengah membuat tulisan tersebut, Upin dan Ipin bertanya tentang kata "ong" yang kerap diucapkan orang China. Kemudian Uncle Ah Tong menjelaskan tentang "ong" dan sejarah perayaan tahun baru Imlek. Setelah bercerita, Upin Ipin pulang kerumah bersama kak Ros.²⁴

Kemudian adegan berlanjut dengan perayaan hari raya Imlek. Upin Ipin dan teman-teman berkunjung ke rumah Uncle Ah Tong untuk merayakan hari raya Imlek. Pada hari kedua perayaan hari raya Imlek, mereka mendatangi rumah Mei-Mei. Upin Ipin dan teman-teman dimanja dengan jamuan yang banyak untuk dimakan. Setelah makan, mereka

²² Les' Copaque Production, "*Upin & Ipin Musim 10 - Pesta Cahaya*."

²³ Les' Copaque Production, "*Upin&Ipin-Gong Xi Fa Cai [Full HD]*."

²⁴ Les' Copaque Production, "*Upin&Ipin-Gong Xi Fa Cai [Full HD]*."

diajak keluar rumah untuk melihat pertunjukan Barong Sai dan pertunjukan kembang api.²⁵

c. Episode Hari Raya Idul Fitri

Episode ini dimulai dengan adegan rumah Upin dan Ipin. Mereka ditunggu kak Ros dan Opah di rumah, akhirnya mereka pulang dengan membawa makanan untuk sahur. Kemudian dilanjutkan dengan adegan Upin dan Ipin menemui tok Dalang dan kemudian mereka bermain. Sebelum bermain mereka diingatkan oleh tok Dalang untuk tidak lupa mengerjakan sholat wajib 5 waktu. Tidak lama kemudian terdengar suara adzan dan mereka ditinggal tok Dalang.²⁶

Adegan berlanjut dengan Upin dan Ipin pulang ke rumah capek setelah bermain. Mereka melihat kak Ros yang sedang tidak berpuasa dan akhirnya mereka ingin membatalkan puasanya. Namun kemudian mereka dinasehati Opah bahwa bulan puasa merupakan bulan yang istimewa, di mana pahalanya akan dilipatgandakan oleh Tuhan. Akhirnya mereka tidak jadi membatalkan puasa. Adegan berlanjut dengan Upin dan Ipin bermain petak umpet di rumah. Di tengah mereka bermain, mereka melihat kak Ros ingin pergi dan mereka ikut dengan kak Ros ke rumah abang Saleh. Adegan dilanjutkan dengan waktu malam di mana mereka melihat handphone kak Ros dan melihat-lihat sepatu untuk hari raya. Dan akhirnya kak Ros yang membeli baju lebaran. Namun kemudian dinasehati Opah.²⁷

Adegan dilanjutkan dengan Upin dan Ipin menyiram tanaman di halaman rumahnya. Mereka menyirami sambil bermain. Setelah selesai dengan menyiram tanaman, mereka melihat tok Dalang hendak ke masjid untuk mengumpulkan zakat, dan akhirnya mereka ikut tok Dalang ke masjid. Setelah

²⁵ Les' Copaque Production, "*Upin&Ipin-Gong Xi Fa Cai [Full HD]*".

²⁶ Gerai Mutu Official, "*Upin dan Ipin Terbaru 2017 - Al Kisah Hari Raya - Musim 09 Full HD [PASGOSEGA]*".

²⁷ Gerai Mutu Official, "*Upin dan Ipin Terbaru 2017 - Al Kisah Hari Raya - Musim 09 Full HD [PASGOSEGA]*".

mereka sampai di masjid, mereka menyaksikan orang membayar zakat fitrah di masjid. Kemudian adegan dilanjutkan dengan waktu malam di mana Upin dan Ipin menghitung uang simpanan mereka dan menyerahkannya kepada kak Ros. Kemudian dipagi harinya mereka belajar membuat ketupat untuk hari lebaran idul Fitri. Tidak lama kemudian ada paket datang dan mereka membukanya.²⁸

Adengan dilanjutkan dengan perayaan hari raya. Pada pagi itu Upin Ipin Opah dan Kak Ros bersiap mengambil foto keluarga bersama. Belum sempat mengambil gambar, teman-teman Upin dan Ipin datang hendak melakukan hari raya. Mereka masuk dengan bersalaman satu persatu yang kemud dilanjut dengan makan bersama. Saat makan, abang Salah menawarkan untuk melihat bioskop dan mereka menyetujuinya. Waktu sore pun tiba, teman-teman Upin dan Ipin menunggu mereka yang bersiap-siap. Kemudian mereka keluar dari rumah dan pergi ke bioskop. Namun, sebelum pergi tiba-tiba mereka jatuh dan pakaian mereka jadi kotor dan akhirnya mereka menangis dan episode ini selesai. Tamat²⁹

d. Episode Hari Raya Idul Adha

Episode ini dimulai dengan adegan Upin, Ipin dan kawan-kawan membersihkan masjid di kampungnya. Kemudian Tok Dalang rapat kecil dengan warga masyarakat membicarakan tentang persiapan hari raya Qurban. Kemudian Upin dan Ipin menyembunyikan Seppy milik Uncle Mutho, sebab mereka mendengar bahwa si Seppy akan dikurbankan untuk hari raya Idul Adha. Setelah mendengar kejelasan dari Tok Dalang, akhirnya mereka melepaskan Seppy dan mengembalikan ke uncle Mutho.³⁰

²⁸ Gerai Mutu Official, “*Upin dan Ipin Terbaru 2017 - Al Kisah Hari Raya - Musim 09 Full HD [PASGOSEGA]*.”

²⁹ Gerai Mutu Official, “*Upin dan Ipin Terbaru 2017 - Al Kisah Hari Raya - Musim 09 Full HD [PASGOSEGA]*.”

³⁰ Kirah Channel, “[*Full Episod*]-*Upin&Ipin Berkurban di Aidil Adha*.”

Kemudian adegan ditampilkan dengan persiapan hari raya Idul Adha. Lalu hari raya Idul Adha pun tiba, dan Upin Ipin melaksanakan hari raya Idul Adha di masjid bersama warga kampung Durian Runtuh. Di saat menjelang pelaksanaan kurban, mereka mengganggu sapi yang hendak dikurbankan. Mereka sudah diperingatkan Tok Dalang untuk tidak mengganggu sapi-sapi tersebut, namun mereka tetap jail dan usil kepada sapi-sapi tersebut. Akhirnya sapi itu mengamuk dan lepas yang kemudian mengejar mereka berdua.³¹

B. Deskripsi Data Penelitian

Film kartun upin dan Ipin memiliki alur cerita yang banyak mengandung nilai-nilai moderasi. Adapun yang menjadi obyek dalam penelitian ini adalah episode “perayaan hari raya Dipavali, Imlek, Idul Fitri dan Idul Adha perspektif aqidah Islam”. Berikut bentuk nilai moderasi beragama dalam film kartun Upin dan Ipin dalam episode perayaan hari raya Dipavali, Imlek, Idul Fitri dan Idul Adha.

1. Bentuk Moderasi Beragama dalam Episode Perayaan Hari Raya Film Kartun Upin dan Ipin

a. Hari Raya Dipavali

Dalam film kartun Upin dan Ipin episode hari raya Dipavali terdapat ajaran tentang nilai moderasi beragama, di antaranya sebagai berikut:

1). Ta'awun

Dalam perayaan hari raya Dipavali, film kartun Upin dan Ipin terdapat ajaran tentang nilai moderasi beragama, di antaranya seperti dalam adegan di mana Upin dan Ipin saat ikut dengan uncle Muthu untuk mempersiapkan perayaan hari raya Dipavali. Dalam persiapan tersebut, disajikan adegan di mana saat dalam perjalanan pulang tiba-tiba gerobak yang ditumpangi mereka rodanya lepas dan berakhir dengan dengan semua tumpangan termasuk mereka jatuh berserakan di jalan. Yang kemudian mereka mengangkat semua barang yang jatuh sebagaimana gambar berikut:

³¹ Kirah Channel, “[Full Episod]-Upin&Ipin Berkurban di Aidil Adha.”.



Gambar 4. 15 Upin dan Ipin membantu mengumpulkan barang persiapan perayaan hari raya Dipavali

- Uncle Muthu :Ya ampun.
 Upin : kepana ucle?
 Uncle Muthu : rodanya ini sudah patah.
 Upin : Lalu? Bagaimana ini?
 Uncle Muthu : cepat, bereskan semuanya.³²

Dalam adegan tersebut mereka saling tolong menolong untuk membereskan barang yang jatuh berserakan.

Selain membantu membereskan barang yang jatuh dari gerobak, Upin dan Ipin memberitahu Tok Dalang dan Uncle Ah Tong mengenai masalah yang dialami Uncle Muthu. Akhirnya mereka semua saling membantu Uncle Muthu untuk menyiapkan perayaan Dipavali. Sebagaimana dijelaskan dalam percakapan berikut ini:



Gambar 4. 16 Upin, Ipin, Tok Dalang dan Uncle AhTong membantu mempersiapkan perayaan hari raya Dipavali

- Upin & Ipin :Uncle, Uncle, Uncle, selamat Dipavali
 Uncle Muthu :Ya ampun, pulanglah.... tidak ada lampu, tidak ada cahaya, tidak ada Dipavali
 Upin & Ipin :Uncle Uncle, cepat keluar. Cepat Uncle, cepat
 Lihat ini
 Uncle Muthu :Haaaa.....? ya ampun..... sangat cantik

³² Les' Copaque Production, “Upin & Ipin Musim 10 - Pesta Cahaya,” menit 09:10-09:18.

Ya ampun, ini sihir kah? Upin Ipin, dari mana dapat lampu lama ini?

Upin : Hehehe, itu

Uncle Muthu : Ah Tong, Tok Dalang? Sahabatku

Ah Tong : Hehe... ya ampun Muthu, kamu lupa kah? Saya mengumpulkan dan menjual barang-barang lama. Lampu lama ini saya ada banyak

Tok Dalang : Untung anak-anak ini memberitahu kepada kami tentang masalahmu ini Muthu

Uncle Muthu : Ya ampun, Upin Ipin, Uncle sayang sekali

Upin Ipin :

Uncle Muthu : Nanti malam teman-teman ajak kesini, kita makan bersama.³³

2.) Adil

Kita diajarkan hidup berdampingan sesama makhluk ciptaan Tuhan harus saling memberi satu sama lain. Sebagaimana dalam adegan saat Uncle Muthu Upin dan Ipin memberikan barang yang berserakan kemudian datang angsa yang lapar yang ingin memakan barang yang jatuh tersebut. Melihat angsa datang, Upin dan Ipin langsung menghalau angsa tersebut agar tidak makan barang mereka. Melihat hal itu, uncle Muthu langsung memberi tahu kepada Upin dan Ipin bahwa angsa juga makhluk ciptaan Tuhan yang membutuhkan makan juga. Akhirnya angsa tersebut dibiarkan untuk memakan barang yang jatuh di tanah sebagaimana gambar berikut:



Gambar 4. 17 Uncle Muthu memberi makan kepada hewan

Uncle Muthu : Hey! Jangan marah. Binatang juga perlu makan. Betul tidak?

³³ Les' Copaque Production, "Upin & Ipin Musim 10 - Pesta Cahaya," menit 13:20-14:43.

Upin dan Ipin :³⁴

Dari gambar di atas, kita diajarkan untuk memberikan makhluk hidup lain haknya, yakni makan dan minum. Selain memberi makan angsa, Uncle Muthu juga memberikan makan kepada hewan didepan pindu rumahnya untuk dimakan hewan yang berukuran kecil. Seperti gambar dibawah ini:



Gambar 4. 18 Uncle Muthu membuat *kolam* di depan rumah untuk makan binatang

Fizi :Kenapa ini tidak ada warna?

Uncle Muthu :Ini untuk semut ayam dan binatang kecil makan. Ini suatu kebaikan juga.³⁵

Dari gambar tersebut juga diajarkan kita sebagai manusia harus memberi kepada makhluk hidup lain. Sebab makhluk lain juga membutuhkan makanan untuk melangsungkan kehidupan.

3.) Toleransi

Kita diajarkan untuk hidup rukun berdampingan dengan tetangga. Walaupun berbeda keyakinan, kita harus bisa menghargai keyakinan dari tetangga kita. Sebagaimana gambar berikut:



Gambar 4. 19 Opah menjelaskan hari Raya Dipavali kepada Upin dan Ipin

Upin :Kasihannya, uncle Muthu sangat sedih.

³⁴ Les' Copaque Production, "Upin & Ipin Musim 10 - Pesta Cahaya," menit 10:19-10:36.

³⁵ Les' Copaque Production, "Upin & Ipin Musim 10 - Pesta Cahaya."

- Opah :Tentu dia sedih, sudah menjadi tradisi, setiap merayakan Dipavali Muthu selalu menyalakan lampu lama sehingga satu rumahnya terang bercahaya.
- Upin :Oooo, jadi kalau tidak memasang lampu dan tidak ada cahaya tidak bisa merayakan hari raya Dipavali kah Opah?
- Opah :Bukan tidak bisa, namun kurang meriah. Bagi orang beragama Hindu, cahaya merupakan lambang kehidupan, kebaikan, kemenangan dan kegembiraan. Upin dan Ipin tahu kan bahwa Dipavali merupakan perayaan cahaya?
- Upin :Hehe, ini baru tahu. Sebab Opah memberitahu.hehe
- Opah :Hemm.....³⁶

Dari gambar di atas, dapat kita pelajari bahwa kita harus bisa saling menghargai satu sama lain. Sebagaimana Opah menceritakan tentang perayaan Dipavali. Di mana Opah menjelaskan apabila Dipavali adalah pesta cahaya, jadi apabila tidak ada cahaya yang menerangi maka perayaan Dipavali tidak akan meriah.

Selain menjelaskan tentang perayaan Dipavali, Upin Ipin dan kawan-kawan ikut serta menghadiri malam perayaan tersebut. Sebagaimana gambar berikut:



Gambar 4. 20 Upin, Ipin dan kawan-kawan ikut merayakan hari raya Dipavali

Kawan-Kawan :Waaah.....

Me-Mei :Cantiknya.... saya suka-saya suka. Warna warni

³⁶ Les' Copaque Production, "Upin & Ipin Musim 10 - Pesta Cahaya," menit 11:55-12:42.

Uncle Muthu :Mari mari
 Kawan-kawan :Selamat Dipavali Uncle
 Uncle Muthu :Terima kasih. Nanti ya, Uncle siapkan ini dulu
 Ehsan :Baik Uncle³⁷

Dari gambar tersebut, dapat kita lihat bahwa walaupun mereka berbeda agama, namun mereka tetap hidup rukun berdampingan antara satu dengan yang lain. Jadi hidup bermasyarakat harus bisa saling menghormati satu sama lain agar tercipta kehidupan yang harmonis.

b. Hari Raya Imlek

Dalam film kartun Upin dan Ipin episode hari raya Imlek terdapat ajaran tetang nilai moderasi beragama, di antaranya sebagai berikut:

1.) Ta'awun

Dalam film kartun Upin dan Ipin episode perayaan hari raya Imlek mengajarkan kita untuk saling memberi kepada sesama makhluk. Kita membantu sesama makhluk itu dapat meringankan sedikit beban yang ditanggung saudara kita untuk menjalani kehidupan. Dalam episode ini Me-Mei memberi buah jeruk untuk dimakan teman-temannya. di mana seperti digambarkan dalam percakapan berikut ini:



Gambar 4. 21 Mei-Mei memberi buah sebelum perayaan tahun baru China

Upin :Apa itu?
 Mei-Mei :Ini kah? Heeem.....
 Fizi :Buka-buka
 Teman-teman :Waaaaah.....
 Mei-Mei :Ambil lah, ibu saya memberi untuk dimakan teman-teman, ambil lah

³⁷ Les' Copaque Production, "Upin & Ipin Musim 10 - Pesta Cahaya," menit 14:45-15:15.

Ehsan :Manisnya jeruk ini
 Upin :Iya, terima kasih Mei-Mei
 Mei-Mei :Sama-sama, makanlah³⁸

Dari gambar di atas, diajarkan bahwa walaupun berbeda keyakinan, kita tetap memberi, sebab dengan memberi dapat mempererat tali persaudaraan.

2.) Toleransi

Dalam episode ini mengajarkan nilai toleransi. Di mana Unce Ah Tong menerangkan sejarah atau asal usul tahun baru China atau hari raya Imlek kepada Upin dan Ipin. Seperti gambar berikut ini:



Gambar 4. 22 Uncle Ah Tong menjelaskan asal usul perayaan hari raya Imlek

Ah Tong :Haaa, Dengarkan cerita ini. Setiap musim bunga, ada suatu malam di mana semua orang dalam ketakutan.
 Upin :Kenapa?
 Ah Tong :Sebab ada *Nien*.
 Upin :Tadi *Ong* sekarang *Nien*. *Nien* itu apa?
 Ah Tong :Dengarkan dulu lah. *Nien* adalah raksasa yang suka makan anka kecil. Seperti kalian lah
 Upin Ipin :Aaah. Aduh
 Ah Tong :Duduk yang baik ya
 Upin :Setelah itu Uncle?
 Ah Tong :Setelah itu ada seorang yang menghentikan *Nien* dengan memakai pakaian berwarna merah dan membuat kegaduhan.
 Upin :Oooo, jadi *Nien* takut dengan suara yang gaduh.

³⁸ Les' Copaque Production, “*Upin&Ipin-Gong Xi Fa Cai [Full HD]*,” menit 01:35-02:04.

Ah Tong :Betul-betul. Maka dari itu, tiap tahun baru China banyak orang menggunakan pakaian berwarna merah dan membuat gaduh dan pakai petasan. Itu dapat menghalau kejahatan untuk masuk rumah.

Upin :Ooooooh.³⁹

Dari percakapan di atas dapat kita ambil bahwa Uncle Ah Tong yang sedang berjualan dihampiri Upin dan Ipin. Kemudian mereka berbincang-bincang dengan Uncle Ah Tong dan Uncle Ah Tong menjelaskan sejarah atau asal usul tahun baru China atau hari raya Imlek kepada Upin dan Ipin. Walaupun berbeda keyakinan, mereka tetap mendengarkan penjelasan Uncle Ah Tong dari awal sampai selesai.

Selain menjelaskan asal usul perayaan Imlek, dalam episode ini terdapat juga adegan di mana toleransi di mana Upin dan Ipin yang hendak ikut merayakan hari raya Imlek di rumah Mei-Mei. Ehsan yang membeli baju untuk ikut merayakan hari raya Imlek di rumah Mei-Mei memamerkannya kepada Upin dan Ipin. Kemudian mereka bertanya-tanya baju lebaran. Kemudian Opah datang menasehati mereka bahwa tidak perlu baju baru untuk ikut merayakan hari raya Imlek, melainkan memakai baju biasa juga boleh asalkan berpakaian sopan. Sebagaimana gambar berikut:



Gambar 4. 23 Nasehat Opah kepada Upin Ipin untuk memakai pakaian sopan di hari raya Imlek

Ipin :Halo (mengangkat telfon)
 Ehsan :Halo Upin

³⁹ Les' Copaque Production, “*Upin&Ipin-Gong Xi Fa Cai [Full HD]*,”, menit 07:55-08:07.

Ipin :Eeh, ini Ipin lah
 Ehsan :Halo Ipin
 Upin :Hey, ini Upin lah
 Ehsan :Eeh, sama saja lah. Besok kalian berhari raya di rumah Mei-Mei tidak?
 Upin :Tentu lah, sudah tidak sabar ini
 Ipin :Betul-betul-betul
 Ehsan :Uuh, sudah tidak sabar memakai baju raya China. Ayahku membalikanku
 Upin :Eeh Ipin, kita tidak punya
 Ipin :Iyaa, kita tidak punya
 Ehsan :Itu saja yang ingin kubicarakan, dada
 Upin :Kalau tidak memakai tidak boleh beraya di rumah Mei-Mei ya?
 Opah :Hey, siapa yang bilang. Pakai yang ada saja asalkan sopan.⁴⁰

Selain itu ada adegan yang mengajarkan untuk saling menghargai atau toleransi. Di mana toleransi ini digambarkan dengan Upin Ipin dan kawan-kawan menghadiri perayaan hari raya Imlek di rumah Mei-Mei sebagaimana gambar berikut:



Gambar 4. 24 Upin Ipin dan kawan-kawan berhari raya di rumah Mei-Mei

Upin :Hay Mei-Mei
 Mei-Mei :Hay. Gong Xi Gong Xi
 Upin :Gong Xi Gong Xi
 Mei-Mei :Kalian semua datang, saya suka-saya suka. Di mana Ehsan dan Fizi?
 Mail :Mereka datang terlambat. Kita makan dulu lah
 Ipin :Betul-betul-betul

⁴⁰ Les' Copaque Production, “*Upin&Ipin-Gong Xi Fa Cai [Full HD]*”, menit 13:16-14:00.

Mei-Mei :Mari masuk, silahkan
 Warga :Hay, mari makan
 Upin Ipin :Yeeee, terima kasih bibi
 Jarjit :Hey, apa itu
 Ehsan :Gong Xi Fa Chai. Hai
 Jarjit :Dua tiga biji limau, baju kamu banyak silau
 Fizi :Memang, sakit mataku
 Ehsan :Eh apa pula, cantik kan?
 Upin :cantik, tapi tidak *Ong*
 Ipin :Iya, kenapa tidak pakai warna merah?
 Ehsan :Warna emas lebih *Ong*, kan Mei-Mei?
 Mei-Mei : Banyak *Ong*, warna merah *Ong*, warna emas lebih *Ong*. Saya suka-saya suka
 Mail :Semua kau suka, apa yang kamu tidak suka?
 Mei-mei :Saya tidak suka Mail, hehe
 Mail :Aku juga.⁴¹



Gambar 4. 25 Upin Ipin & kawan-kawan merayakan hari raya Imlek
 Dari gambar di atas dapat dapat diambil nilai toleransi bahwa walaupun berbeda keyakinan namun mereka tetap menghadiri untuk tetap menjaga pertemanan dengan kawa-kawannya.

c. Hari Raya Idul Fitri

Dalam film kartun Upin dan Ipin episode hari raya Idul Fitri terdapat ajaran tetang nilai moderasi beragama. Di antaranya

1.) Ta'awun

Dalam episode ini terdapat adegan di mana kita diajarkan untuk saling tolong menolong dan membantu kepada sesama makhluk. Kita membantu sesama makhluk itu dapat

⁴¹ Les' Copaque Production, “*Upin&Ipin-Gong Xi Fa Cai [Full HD]*,” “*Upin&Ipin-Gong Xi Fa Cai [Full HD]*,”, menit 14:06-15:10.

meringankan sedikit beban yang ditanggung saudara kita untuk menjalani kehidupan. Seperti gambar berikut ini:



Gambar 4. 26 Upin dan Ipin membantu merapikan masjid setelah membayar zakat

Tok Dalang :Nah, upah kalian
 Upin :Tidak usah Tok, kami ikhlas menolong
 Tok Dalang :Mau apa tidak?
 Upin Ipin :Hehehe, mau. Terima kasih Tok
 Tok Dalang :Sama-sama.⁴²

Dari gambar percakapan di atas telah dipaparkan bahwa kita sesama makhluk hidup haruslah saling membantu dalam hal kebaikan.

2.) Toleransi

Dalam episode ini juga terdapat pengajaran saling menghormati. Di mana dalam episode ini digambarkan sebagai berikut:



Gambar 4. 27Opah menasehati cucunya untuk saling menghargai

Kak Ros :Ada apa ini?
 Upin :Segarnya
 Ipin :Kalau bisa minum air dingin, tentu lebih segar
 Kak Ros :(minus es sirup) Aah, segarnya. Nyaaam
 Opah :Ros, tidak baik melakukan itu, adik-adikmu kan sedang berpuasa
 Kak Ros :Siapa suruh dia melihat. Hahaha

⁴² Gerai Mutu Official, “Upin dan Ipin Terbaru 2017 - Al Kisah Hari Raya - Musim 09 Full HD [PASGOSEGA],” menit 13:50-14:05.

- Opah :Sudah, Upin Ipin bersiap. Setelah itu pergi mengaji.
- Upin :Opah... hari ini panas lah, boleh tidak puasa?
- Opah :Haaa? Bulan Ramadhan datang sekali dalam setahun. Osetiap orang berlomba-lomba mencari pahala. Sebab pahalanya dilipat gandakan. Jadi jangan disia-siakan
- Kak Ros :Dengarkan itu. Cepat bersiap-siap
- Upin Ipin :Iyaaa lah
- Opah :Kamu itu Ros.... kalau tidak puasa jangan diperlihatkan, kasihan mereka
- Upin Ipin :Hahahaha.....Kak Ros dimarahi
- Kak Ros :Suka yaaa.....
- Upin :Lari.....Hahaha⁴³

Dari gambar percakapan tersebut dapat dijelaskan bahwa saling menghormati itu sangat diperlukan. Hal ini telah dicontohkan dalam episode ini di mana Upin dan Ipin sedang berpuasa. Di mana Upin dan Ipin yang baru pulang ke rumah merasa panas kemudian mereka duduk di depan lemari es. Kemudian mereka melihat Kak Ros yang sedang tidak berpuasa dan malah Kak Ros dengan sengaja makan dan minum di depan mereka. Melihat hal itu Opah lantas memarahi Kak Ros yang dengan sengaja menggoda adiknya yang sedang berpuasa.

Selain menghargai orang yang berpuasa, dalam episode ini juga terdapat adegan di mana saat merayakan hari raya Idul Fitri, teman-teman Upin dan Ipin saling meminta dan memberi maaf serta yang berbeda keyakinan ikut serta merayakannya sebagaimana gambar percakapan berikut ini:

⁴³ Gerai Mutu Official, “Upin dan Ipin Terbaru 2017 - Al Kisah Hari Raya - Musim 09 Full HD [PASGOSEGA],”, menit 05:04-06:40.



Gambar 4. 28 kawan-kawan yang bukan muslim ikut merayakan hari raya Idul Fitri

Ehsan :Assalamualaikum...
 Upin :Waalaikumussalam
 Kawan-kawan :Hai....
 Fizi :Selamat hari raya Opah
 Opah :Selamat hari raya
 Saleh :Selamat hari raya
 Opah :Eeeh, Saleh pun ada?
 Saleh :Ada
 Kak Ros :Mari makan
 Ehsan :Yeeee, makan⁴⁴

Dari gambar percakapan tersebut, telah digambarkan walaupun Mei-Mei dan Jarjit berbeda keyakinan dengan Upin dan Ipin namun mereka tetap ikut menghadiri perayaan hari raya Idul Fitri.

d. Hari Raya Idul Adha

Dalam film kartun Upin dan Ipin episode hari raya Idul Adha terdapat ajaran tentang nilai moderasi beragama, di antaranya sebagai berikut:

1.) Ta'awun

Dalam film kartun Upin dan Ipin episode hari raya Idul Fitri terdapat ajaran tentang nilai moderasi beragama. Di antaranya yakni mengajarkan kita untuk saling tolong menolong dan membantu kepada sesama makhluk. Seperti gambar berikut ini:

⁴⁴ Gerai Mutu Official, “Upin dan Ipin Terbaru 2017 - Al Kisah Hari Raya - Musim 09 Full HD [PASGOSEGA]”, menit 16:45-17:13.



Gambar 4. 29 Upin Ipin dan kawan-kawan membantu merapikan masjid

Upin :Besihkan dengan baik
 Fizi :Heem.....⁴⁵

Dari gambar percakapan di atas, bisa diketahui bahwa Upin Ipin dan kawan-kawan bersama-sama untuk membersihkan masjid sebelum digunakan untuk sholat Idul Adha. Mereka saling membantu satu sama lain untuk mencapai tujuan yang sama.

Selain tolong menolong membersihkan masjid, dalam episode ini juga terdapat saling memberi. Di mana ahay Ehsan yang memberi hewan untuk dijadikan hewan kurban. Sebagaimana percakapan berikut ini:



Gambar 4. 30 Ayah Ehsan yang memberikan hewan kurban

Tok Dalang : Tapi tahun ini, hewan kurban masih kurang. Biasanya ada banyak
 Ayah Ehsan :Tenang, nanti aku beri 3 ekor lagi. Amal jariyah aku
 Kakek :Bagus itu
 Tok Dalang :Hahahaha.....⁴⁶

⁴⁵ Kirah Channel, “[Full Episod]-Upin&Ipin Berkurban di Aidil Adha,” 00:48-.

⁴⁶ Kirah Channel, “[Full Episod]-Upin&Ipin Berkurban di Aidil Adha.”

Selain ayah Ehsan, Mail dan Tok Dalang pun ikut bersedekah di kotak amal masjid, sebagaimana percakapan berikut ini:



Gambar 4. 31 Mail bersedekah di masjid

- Upin :Apa itu
 Ipin :Entah
 Mail :Susahnya.
 Upin :Kamu melakukan apa itu?
 Mail :Seperti biasa, hari ini daganganku untung, jadi aku sedekahkan sedikit.
 Upin :Oooooohhhh.....⁴⁷



Gambar 4. 32 Tok Dalang menasehati Upin Ipin dan kawak-kawan untuk bersedekah

- Tok Dalang :Ekhem.... Kalau ikhlas untuk bersedekah, bersedekahlah, jangan mengatakan jumlahnya.
 Kawan-kawan: Hahahahaha.....
 Upin :Uang sedekah ini untuk keperluan masjid, siapa yang bersedekah akan mendapat banyak pahala. Betul kan Tok?
 Tok Dalang :Betul. Jadi yang banyak uang itu baiknya bersedekah, jangan simpan untuk diri sendiri. Buat baiklah untuk diri sendiri dan masyarakat.

⁴⁷ Kirah Channel, “[Full Episod]-Upin&Ipin Berkurban di Aidil Adha.”.

Fizi :10 sen saja
 Kawan-kawan:Yang penting Ikhlas, hahaha.....⁴⁸

Selain itu, Saleh juga bersedakah kepada masyarakat. Seperti gambar berikut ini:



Gambar 4. 33 Saleh memerikan sedekah kepada orang yang membutuhkan

Saleh :Permisi. Saleh sudah daftar lama dan sudah banyak ikut berkurban. Pada hari raya ini, Saleh memberikan sumbangan amal jariyah. Saleh memberikan barang keperluan sehari-hari, makanan dan hajatan. Semua itu untuk membantu saudara yang membutuhkan⁴⁹

2.) Toleransi

Selain bersedekah, dalam episode ini juga terdapat nilai toleransi seperti gambar berikut ini:



Gambar 4. 34 Uncle Muthu marah saat mendengar Seppy mau dikurbankan

Tok Dalang :Tidak juga. Penjual sapi itu sudah menjual semua sapihnya, jadi terpaksa Seppy menjadi hewan kurban
 Upin Ipin :Haaa?
 Tok Dalang :Hahahaha....Heemm...
 Uncle Muthu :Hiiiiiii..... Apa?

⁴⁸ Kirah Channel, “[Full Episod]-Upin&Ipin Berkurban di Aidil Adha.”.

⁴⁹ Kirah Channel, “[Full Episod]-Upin&Ipin Berkurban di Aidil Adha.”, menit 10:41-11:00.

- Tok Dalang :Tidak laah, aku hanya bercanda. Kita sayang Seppy. Betul kan Upin Ipin?
 Upin Ipin :Hehehe..... Betul betul betul⁵⁰

Dari gambar percakapan di atas, dapat diketahui bahwa nilai toleransi dijunjung tinggi. Di mana disaat Uncle Muthu hendak marah saat mendengar Seppy mau dijadikan hewan kurban, maka Tok Dalang langsung mengganti topik pembicaraan agar Uncle Muthu tidak tersakiti hatinya.

2. Perspektif Aqidah Islam terkait Bentuk Moderasi Beragama dalam Episode Perayaan Hari Raya Film Kartun Upin dan Ipin

Dalam tayangan film kartun Upin dan Ipin episode perayaan hari raya terdapat interaksi antara manusia dengan manusia (muamalah) dan manusia dengan Tuhan (ibadah). adapun interaksinya sebagai berikut:

a. Hari Raya Dipavali

1.) Hubungan Manusia dengan Makhluk

Dalam film kartun Upin dan Ipin episode perayaan hari raya Dipavali ini terdapat hubungan antara manusia dengan manusia, di mana digambarkan Upin dan Ipin melakukan kegiatan tolong menolong. Penggambaran tersebut dilakukan antara Upin, Ipin, Uncle Ah Tong dan Tok Dalang dengan Uncle Muthu. Adegan ini ditayangkan saat Upin dan Ipin membantu Uncle Muthu mengumpulkan barang untuk persiapan Dipavali yang jatuh di jalan. Selain itu Uncle Ah Tong dan Tok Dalang yang ikut serta membantu mempersiapkan barang untuk perayaan Dipavali. Dalam adegan ini Uncle Ah Tong dan Tok Dalang memberikan lampu lama untuk diberikan kepada Uncle Muthu sebab lampu untuk perayaan Dipavali miliknya yang jatuh dan pecah saat membereskan barang yang jatuh di jalan. Selain itu warga kampung Durian Runtuh yang ikut menghadiri perayaan Dipavali di rumah Uncle

⁵⁰ Kirah Channel, “[Full Episod]-Upin&Ipin Berkurban di Aidil Adha,” menit 08:45-09:20.

Muthu. Selain itu, terdapat adegan di mana Upin Ipin dan kawan-kawan saling bekerja sama untuk membuat lukisan wajah.⁵¹

Selain tolong menolong, terdapat juga sikap saling memberi. Di mana Uncle Muthu memberikan makanan kepada Upin dan Ipin saat di warungnya. Selain di warung Uncle Muthu, di rumah Uncle Muthu juga disajikan makanan saat perayaan Dipavali. Selain memberikan makanan, terdapat juga Opah yang memberikan pengertian mengenai perayaan Dipavali. Selain itu Uncle Muthu yang memberi makan ketika barang-barangnya jatuh di jalan. Selain itu Uncle Muthu juga menyiapkan makanan di depan pintu rumah agar bisa dimakan hewan kecil. Terdapat juga Uncle Muthu yang memberikan makanan yang banyak untuk tamu di saat perayaan Dipavali di rumahnya.⁵²

Selain itu, terdapat sikap saling menghormati sesama manusia. Di mana Opah yang mengucapkan selamat Dipavali kepada Uncle Muthu. Selain itu, warga kampung Durian Runtuh yang ikut serta menghadiri dan mengucapkan selamat Dipavali dalam perayaan Dipavali di rumah Uncle Muthu.⁵³

2.) Hubungan Manusia dengan Tuhan

Selain hubungan manusia dengan makhluk (manusia dan hewan), terdapat juga hubungan manusia dengan Tuhan. Hubungan manusia dengan Tuhan ditayangkan saat Uncle Muthu menghidupkan lampu lama dalam perayaan Dipavali dengan harapan semoga Dewa-Dewa memberi keberkahan dalam hidupnya. Dengan membuat perayaan Dipavali ini dapat

⁵¹ Les' Copaque Production, "*Upin & Ipin Musim 10 - Pesta Cahaya.*"

⁵² Les' Copaque Production, "*Upin & Ipin Musim 10 - Pesta Cahaya.*".

⁵³ Les' Copaque Production, "*Upin & Ipin Musim 10 - Pesta Cahaya.*".

mendekatkan diri Uncle Muthu kepada tuhannya.⁵⁴

b. Hari Raya Imlek

1.) Hubungan Manusia dengan Makhluk

Dalam film kartun Upin dan Ipin episode hari raya Imlek terdapat sikap yang menggambarkan perbuatan hubungan baik antara manusia dengan manusia. Hal itu digambarkan dengan Upin Ipin dan kawan-kawan yang sedang bermain bersama walaupun berbeda keyakinan. Selain itu, Mei-Mei yang datang dengan memberikan satu kotak kardus yang berisi buah jeruk dari ibunya untuk di manakan teman-temannya.⁵⁵

Selain itu Mei-Mei juga mengajak teman-temannya agar bisa datang ke rumahnya saat perayaan hari raya Imlek untuk makan bersama. Selain Mei-Mei memberi buah jeruk untuk dimakan, Opah yang memberi izin kepada Upin dan Ipin untuk ikut datang merayakan perayaan Imlek di rumah Mei-Mei seerta Opah juga memberikan nasehat kepada Upin dan Ipin mengenai pakaian yang dipakai saat datang ke rumah Mei-Mei untuk makan bersama. Opah memberikan nasehat jika datang makan bersama di rumah Mei-mei saat perayaan Imlek tidak perlu memakai pakaian seperti mereka, cukup menggunakan pakaian yang baik dan sopan itu lebih dari cukup. Dalam episode ini terdapat saran Opah untuk ikut merayakan Imlek di rumah Uncle Ah Tong. Setelah mereka ikut merayakan Imlek di sekitar kampung, mereka pulang membawa *angpau* atau bingkisan amplop merah. Terdapat juga adegan di mana warga kampung Durian Runtuh yang ikut serta menghadiri perayaan Imlek di rumah Mei-Mei. Di samping itu, dalam perayaan Imlek terdapat juga adegan makan

⁵⁴ Les' Copaque Production, "*Upin & Ipin Musim 10 - Pesta Cahaya.*".

⁵⁵ Les' Copaque Production, "*Upin&Ipin-Gong Xi Fa Cai [Full HD].*".

bersama keluarga yang bertujuan untuk mempererat hubungan antara keluarga besar.⁵⁶

2.) Hubungan Manusia dengan Tuhan

Selain hubungan manusia dengan makhluk (manusia dan hewan), terdapat juga hubungan manusia dengan Tuhan. Hubungan manusia dengan Tuhan ditayangkan saat Mei-Mei membakar dupa sambil berdoa dalam perayaan tahun baru China (Imlek). Di mana dengan membuat perayaan Imlek ini dapat mendekatkan diri Mei-Mei dan keluarga kepada Tuhannya.⁵⁷

c. Hari Raya Idul Fitri

1.) Hubungan Manusia dengan Makhluk

Dalam film kartun Upin dan Ipin episode hari raya Idul Fitri, terdapat sikap yang mencerminkan hubungan antara manusia dengan manusia, hal tersebut terdapat dalam adegan Tok Dalang yang mengingatkan mengenai sholat wajib dan sunnah dalam agama Islam. Selain itu Opah yang mengingatkan cucu-cucunya untuk giat beribadah selama bulan Ramadhan ini, sebab dalam bulan yang mulia ini pahalanya dilipatgandakan. Selain itu Opah yang menasehati Kak Ros untuk tidak membeli barang-barang mahal hanya untuk mengikuti kesenangan hati.⁵⁸

Dalam adegan lain ditayangkan bahwa Upin dan Ipin membantu Tok Dalang dalam prosesi bayar zakat fitrah. Selama prosesi zakat fitrah, mereka melihat Tok Dalang dikasih sedekah masyarakat yang sedang membayar zakat. Setelah itu mereka merapikan masjid. Dalam episode ini Opah menasehati Kak Ros agar tidak menggoda Upin dan Ipin yang berpuasa dengan makan dan minum di depan mereka. Selain itu, teman-teman Upin dan Ipin yang

⁵⁶ Les' Copaque Production, "*Upin&Ipin-Gong Xi Fa Cai [Full HD]*".

⁵⁷ Les' Copaque Production, "*Upin&Ipin-Gong Xi Fa Cai [Full HD]*".

⁵⁸ Gerai Mutu Official, "*Upin dan Ipin Terbaru 2017 - Al Kisah Hari Raya - Musim 09 Full HD [PASGOSEGA]*".

berbeda keyakinan ikut datang untuk merayakan hari raya Idul Fitri. Menjamu tamu dengan makanan pada saat berhari raya di rumah Upin dan Ipin. Selain itu, pada saat merayakan hari raya saling maaf dan memaafkan sesama. Menghormati perayaan hari raya agama lain dengan menghadiri perayaan hari raya.⁵⁹

2.) Hubungan Manusia dengan Tuhan

Dalam film kartun Upin dan Ipin episode ini, terdapat hubungan antara manusia dengan Tuhan. Dalam episode ini ditayangkan Upin dan Ipin yang sedang berpuasa Ramadhan. Selain itu Upin dan Ipin yang merayakan hari raya Idul Fitri. Setelah maaf memaafkan pada saat hari raya, dosa manusia dengan Tuhan menjadi bersih dan manusia menjadi suci kembali.⁶⁰

d. Hari Raya Idul Adha

1.) Hubungan Manusia dengan Makhluk

Dalam film kartun Upin dan Ipin episode hari raya Idul Adha, terdapat sikap yang mencerminkan hubungan baik sesama manusia. Di mana Upin Ipin dan kawan-kawan bersama-sama membersihkan masjid untuk ibadah sholat. Selain itu ayah Ehsan yang memberikan hewan kurban untuk hari raya. Selain ayah Ehsan, Mail dan Tok dalang juga bersedekah di masjid dengan memasukkan uang sdekah ke dalam kotak amal. Selain memasukkan uang ke kotak amal, Tok Dalang juga memberikan nasehat kepada Upin Ipin dan kawan-kawan agar gemar bersedekah.⁶¹

Dalam hari raya Idul Adha, daging kurban akan diberikan kepada masyarakat yang layak menerima. Dalam hari raya kurban dapat meningkatkan kesadaran masyarakat untuk

⁵⁹ Gerai Mutu Official, “*Upin dan Ipin Terbaru 2017 - Al Kisah Hari Raya - Musim 09 Full HD [PASGOSEGA]*.”

⁶⁰ Gerai Mutu Official, “*Upin dan Ipin Terbaru 2017 - Al Kisah Hari Raya - Musim 09 Full HD [PASGOSEGA]*.”

⁶¹ Kirah Channel, “[*Full Episod*]-*Upin&Ipin Berkurban di Aidil Adha*.”

berseadakah. Selain itu Tok Dalang yang memberikan buah rambutan kepada Upin dan Ipin untuk dimakan bersama. Selain itu Abang Saleh yang memberikan sedekah kepada tetangganya serta Tok Dalang yang menghargai Uncle Muthu tidak membicarakan sapi untuk dijadikan hewan kurban.⁶²

2.) Hubungan Manusia dengan Tuhan

Dalam film kaertun episode ini, terdapat hubungan manusia dengan Tuhan. Di mana warga kampung Durian Runtuh melaksanakan ibadah kurban guna mendekati diri kepada Tuhan.⁶³

C. Analisis Data Penelitian

Dengan demikian, setelah peneliti menguraikan data yang ada di atas, sekiranya akan mendapatkan analisis data terhadap moderasi dalam film kartun Upin dan Ipin perspektif aqidah Islam. Berikut uraian sebagaimana yang akan peneliti sampaikan sebagai berikut:

1. Bentuk Moderasi Beragama dalam Episode Perayaan Hari Raya Film Kartun Upin dan Ipin

Moderasi beragama merupakan suatu penjelasan tentang makna moderat dan moderasi dalam konteks beragama. merupakan esensi agama, dan pengimplementasiannya menjadi keniscayaan dalam konteks masyarakat yang plural, demi terciptanya kerukunan intra dan antarumat beragama.⁶⁴ Dalam film kartun Upin dan Ipin episode perayaan hari raya Dipavali, Imlek, Idul Fitri dan Idul Adha, terdapat bentuk moderasi beragama, di mana bentuknya sebagai berikut:

a. Hari Raya Dipavali

Berdasarkan dari film kartun Upin dan Ipin dalam episode pesta cahaya (Dipavali), terdapat tayangan saling membantu. Dalam adegan ini Upin dan Ipin membantu membereskan barang untuk persiapan perayaan hari raya Dipavali Uncle Muthu.

⁶² Kirah Channel, “[Full Episod]-Upin&Ipin Berkurban di Aidil Adha.”.

⁶³ Kirah Channel, “[Full Episod]-Upin&Ipin Berkurban di Aidil Adha.”.

⁶⁴ Kementerian Agama RI, “Moderasi Beragama,” 2.

Mereka mengumpulkan barang-barang yang jatuh sebab roda gerobak yang mereka tunggangi lepas dan membuat mereka dan bawanya ikut terjatuh. Selain itu, Uncle Ah Tong dan Tok Dalang Juga ikut membantu Uncle Muthu untuk mempersiapkan perayaan hari raya Dipavali. Mereka membantu menyiapkan lampu Uncle Muthu yang pecah karena jatuh. Mereka mengetahui bahwa lampu Uncle Muthu jatuh sebab diberitahu Upin dan Ipin. Akhirnya Uncle Ah Tong dan Tok Dalang ikut membantu untuk meringankan beban Uncle Muthu. Sikap tolong menolong sesama manusia juga diajarkan dalam agama Islam. Di mana firman-Nya sebagai berikut:

وتعاونوا على البر والتقوى ولا تعاونوا على الإثم والعدوان..... ﴿٢﴾

Artinya: “..... Dan tolong-menolonglah kamu dalam (mengerjakan) kebajikan dan takwa, dan jangan tolong-menolong dalam berbuat dosa dan pelanggaran.....” (Q.S. Al-Maidah :2)⁶⁵

Dalam ayat tersebut, kita sebagai umat manusia diperintahkan untuk tolong menolong dalam hal kebaikan serta kita dilarang untuk tolong menolong dalam hal keburukan. Membantu Uncle Muthu membereskan dan menyiapkan perayaan Depavali merupakan hal baik, sebab dapat meringankan beban orang lain. Dengan membantu juga dapat mempererat hubungan antara mereka.

Tolong menolong sesama manusia memiliki manfaat yang baragam, di antara dapat meningkatkan kepedulian sosial. Ketika kita senang membantu orang lain, maka akan meningkatkan rasa kepedulian dan kepekaan terhadap orang yang membutuhkan bantuan. Selain itu dapat menciptakan persaudaraan dan persatuan. Saling tolong menolong antar sesama dapat menumbuhkan rasa persaudaraan, karena kita akan merasa saling membutuhkan satu sama lain.

⁶⁵ Departemen Agama RI, “Al-Qur’an dan Terjemahnya,” 107.

Selain itu, tolong-menolong juga dapat menciptakan persatuan, meskipun beda agama, suku dan ras.

Dalam film kartun Upin dan Ipin yang menunjukkan sikap adil dalam adegan ini di mana Uncle Muthu memberi makanan kepada hewan. Di mana Uncle Muthu membiarkan angsa untuk makan dari barang yang jatuh, dan menyiapkan makanan yang berbentuk seperti lukisan di depan rumah agar dimakan hewan kecil seperti semut dan serangga. Dengan hewan harus saling memberi. Sebab hewan juga makhluk ciptaan Tuhan yang hidup di dunia ini dan membutuhkan makanan untuk melangsungkan kehidupan.

Dalam episode ini, adegan yang menggambarkan sikap toleransi terdapat dalam adegan di mana Opah menjelaskan mengenai hari raya Dipavali. Selain itu Upin Ipin dan warga kampung Durian Runtuh yang ikut serta menghadiri perayaan Dipavali di rumah Uncle Muthu. Dalam hal ini, Upin Ipin beserta warga kampung Durian Runtuh ikut berpartisipasi dalam hari besar agama lain. Film Upin Ipin mengajarkan kita bahwa dalam kehidupan bernasyarakat sudah selayaknya untuk selalu membantu dalam pelaksanaan hari besar antar umat beragama. Dengan menghadiri undangan perayaan Depavali, dapat mempererat hubungan antara masyarakat di tengah perbedaan. Dengan menanamkan sikap toleransi dapat menghindari adanya perpecahan. Menanamkan toleransi di dalam diri sudah sepatutnya dilakukan oleh setiap manusia dan diterapkan dalam kehidupan masyarakat sehari-hari. Toleransi baik jika diterapkan di lingkungan masyarakat yang justru menganut berbagai kepercayaan etnis, suku, budaya dan agama. Selain itu misalnya, toleransi yang diterapkan di negara Indonesia yang memiliki banyak sekali perbedaan. Kita bisa melihat dengan adanya toleransi tersebut, Indonesia dapat tetap saling bersatu, menguatkan dan tidak mengalami perpecahan.

b. Hari Raya Imlek

Berdasarkan film kartun Upin dan Ipin episode perayaan tahun baru China (Imlek), terdapat

gambaran tentang sikap tolong menolong dan saling memberi, di mana Mei-Mei memberi buah jeruk satu kotak kepada teman-temannya untuk dimakan sambil bermain. Saling memberi makanan dalam ajaran Islam dianjurkan, sebagaimana firman-Nya:

الْيَوْمِ أُحِلَّ لَكُمْ الطَّيِّبَاتِ وَطَعَامَ الَّذِينَ أُوتُوا الْكِتَابَ حَلَّ لَكُمْ
 وَطَعَامَكُمْ حَلَّ لَهُمْ ﴿٥﴾

Artinya: “Pada hari ini dihalalkan bagimu segala yang baik, makanan (sembelihan) Ahli Kitab halal bagimu, dan makananmu halal baginya.....” (Q.S. Al-Maidah : 5)⁶⁶

Dalam ayat tersebut dijelaskan bahwa kita boleh memberikan dan menerima makanan pemberian orang yang berbeda keyakinan dengan kita asalkan sesuai hukum makanan dari masing-masing agama.

Dengan saling memberi dapat menumbuhkan rasa kepedulian sosial. Ketika kita membantu orang lain, maka akan meningkatkan rasa kepedulian dan kepekaan terhadap orang yang membutuhkan bantuan, baik itu tetangga, saudara maupun orang yang baru kita kenal. Selain itu, dengan saling memberi dapat menciptakan persaudaraan dan persatuan. Saling tolong menolong antar sesama dapat menumbuhkan rasa persaudaraan, karena kita akan merasa saling membutuhkan satu sama lain. Selain itu, tolong-menolong juga dapat menciptakan persatuan, meskipun beda agama, suku dan ras. Selain itu dapat juga menularkan kebaikan. Sikap saling tolong menolong dapat menumbuhkan kebaikan antar sesama. Dengan tolong-menolong, kita akan merasa saling membutuhkan, sehingga kita sama-sama akan melakukan kebaikan bersama baik satu keyakinan maupun berbeda. Sebagaimana sabda Nabi:

عَنْ ابْنِ عَبَّاسٍ قَالَ قِيلَ لِرَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ أَيُّ الْأَدْيَانِ
 أَحَبُّ إِلَى اللَّهِ قَالَ الْحَنِيفِيَّةُ السَّمْحَةُ

⁶⁶ Departemen Agama RI, “Al-Qur’an dan Terjemahnya”. 108.

Artinya: *Dari Ibnu 'Abbas ,ia berkata: Ditanyakan kepada Rasulullah shallallahu 'alaihi wa sallam: "Agama manakah yang paling dicintai oleh Allah?" maka beliau bersabda: "Al Hanifiyyah As Samhah) yang lurus lagi toleran".(H.R. Ahmad)⁶⁷*

Selain saling memberi, dalam film kartun Upin dan Ipin episode ini yang menggambarkan nilai toleransi terdapat dalam adegan di mana Uncle Ah Tong menjelaskan asal usul hari raya Imlek. Dalam menjelaskan sejarahnya. Upin dan Ipin diam dan mendengarkan walaupun berbeda keyakinan. Selain itu terdapat dalam adegan di mana Opah menasehati Upin dan Ipin untuk memakai pakaian yang rapi dan sopan saat menghadiri perayaan Imlek di rumah Mei-Mei. Opah menyarankan cucu-cucunya untuk tidak usah memakai pakaian seperti orang China, cukup mengenakan pakain yang sopan dan rapi. Sebab dalam ajaran Islam tidak boleh menyerupai umat yang lain, sebagaimana sabda Nabi:

عن أبي منيب الجرشي عن ابن عمر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم: من تشبه بقوم فهو منهم

Artinya: *Dari Abu Munib Al-Jurasyiy dari Ibnu Umar dia berkata: Rasulullah Shallallahu'alaihi wasallam bersabda: Barangsiapa yang menyerupai suatu kaum maka dia termasuk dari mereka". (H.R. Ahmad)⁶⁸*

c. Hari Raya Idul Fitri

Berdasarkan film kartun Upin dan Ipin episode perayaan hari raya Idul Fitri terdapat sikap saling tolong menolong. Hal ini terdapat adegan Upin dan Ipin membantu Tok Dalang menjadi panitai zakat fitrah di masjid. Mereka menyaksikan dan belajar bagaimana cara pembayaran zakat fitrah. Setelah prosesi pelaksanaan sakat fitrah, mereka lalu membersihkan masjid. Mereka membersihkan masjid

⁶⁷ Abu Abdullah Ahmad bin Muhammad bin Hanbal adz-Dzuhli, "Musnad Ahmad," n.d.

⁶⁸ adz-Dzuhli, "Musnad Ahmad,".

dengan gotong royong, mereka saling bantu membantu untuk menyelesaikannya. Dengan tolong menolong pekerjaan yang sulit akan menjadi mudah. Selain itu dengan sikap tolong menolong dapat menciptakan persaudaraan dan persatuan. Saling tolong menolong antar sesama dapat menumbuhkan rasa persaudaraan, karena kita akan merasa saling membutuhkan satu sama lain. Selain itu, tolong-menolong juga dapat menciptakan persatuan. Selain itu tolong menolong juga dianjurkan dalam agama Islam. Hal ini Allah berfirman dalam kitab-Nya:

﴿٢﴾.....وتعاونوا على البر والتقوى ولا تعاونوا على الإثم والعدوان.....

Artinya: “.....*Dan tolong-menolonglah kamu dalam (mengerjakan) kebajikan dan takwa, dan janganlah tolong-menolong dalam berbuat dosa dan permusuhan.....*” (Q.S. al-Maidah: 2)⁶⁹

Selain itu, dalam episode ini juga terdapat sikap toleransi, dimana Kak Ros yang sedang tidak berpuasa diberi nasehat Opah untuk menghargai adiknya yang sedang berpuasa dengan tidak makan serta minum di depan mereka. Nasehat Opah ini memiliki banyak manfaat, di antaranya dapat meleraikan masalah yang timbul sebab Kak Ros yang menggoda adiknya. Selain itu, dengan sikap toleransi dapat mempererat tali persaudaraan antara sesama. Dalam agama Islam, nilai toleransi sangat dijunjung tinggi, sebagaimana sabda Nabi:

عن ابن عباس قال قيل لرسول الله صلى الله عليه وسلم أي الأديان أحب إلى الله قال الحنيفية السمحة

Artinya: *Dari Ibnu 'Abbas ia berkata: Ditanyakan kepada Rasulullah shallallahu 'alaihi wa sallam: "Agama manakah yang paling dicintai oleh Allah?" maka beliau bersabda: "Al Hanifiyyah As Samhah) yang lurus lagi toleran".*(H.R. Ahmad)⁷⁰

⁶⁹ Departemen Agama RI, “*Al-Qur’an dan Terjemahnya*,” 107.

⁷⁰ adz-Dzuhli, “*Musnad Ahmad*.”

Dalam episode ini juga terdapat sikap saling meminta dan memberi maaf. Di mana ini sudah menjadi tradisi dalam ajaran Islam jika pada perayaan hari raya Idul Fitri umat muslim akan saling maaf dan memaafkan. Dengan saling memaafkan maka dosa manusia akan terhapuskan dan membuat manusia kembali suci dan fitrah. Selain itu, dengan saling memberi maaf dapat menjadi penyambung silaturahmi antara manusia. Saling memaafkan diatur dalam ajaran Islam sebagaimana firman-Nya:

وَلَمَنْ صَبَرَ وَغَفَرَ إِنَّ ذَلِكَ لَمِنْ عَزْمِ الْأُمُورِ ﴿٤٣﴾

Artinya: “tetapi barang siapa bersabar dan memaafkan, sungguh yang demikian itu termasuk perbuatan yang mulia” (Q.S. asy-Syura :43)⁷¹

d. Hari Raya Idul Adha

Berdasarkan film kartun Upin dan Ipin episode ini terdapat sikap saling tolong menolong. Di mana Upin Ipin dan kawan-kawan bergotong royong membersihkan masjid untuk digunakan sholat berjamaah. Mereka saling tolong menolong untuk hal kebaikan. Dengan tolong menolong dapat meringankan beban orang lain. Dengan tolong menolong juga dapat meningkatkan kepedulian sosial terhadap sesama. Dengan sikap tolong menolong juga dapat menciptakan persaudaraan dan persatuan. Saling tolong menolong antar sesama dapat menumbuhkan rasa persaudaraan, karena kita akan merasa saling membutuhkan satu sama lain. Selain itu, tolong-menolong juga dapat menciptakan persatuan, meskipun beda agama, suku dan ras.

Sebagai umat muslim tentunya diajarkan untuk saling tolong menolong, sebab sesama muslim bersaudara dan dianjurkan untuk meringankan beban orang lain. Dalam agama Islam diajarkan Sikap tolong diajarkan dalam ajaran Islam sebagaimana firman-Nya:

إِنَّمَا الْمُؤْمِنُونَ إِخْوَةٌ فَأَصْلِحُوا بَيْنَ أَخَوِيكُمْ وَاتَّقُوا اللَّهَ لَعَلَّكُمْ تُرْحَمُونَ ﴿١٠﴾

⁷¹ Departemen Agama RI, “Al-Qur’an dan Terjemahnya,” 488.

Artinya: “*Sesungguhnya orang-orang mukmin itu saudara, karena itu damaikanlah antara kedua saudaramu (yang berselisih) dan bertakwalah kepada Allah agar kamu mendapat rahmat*”(Q.S. al-Hujrat: 10)⁷²

Selain itu, dalam episode ini terdapat sikap saling memberi atau bersedekah. Dalam hal ini ayah Ehsan yang memberi hewan kurban ke masjid pada saat hari raya idul Adha. Selain itu Mail dan Tok Dalang juga memasukkan uang ke kotak amal masjid. dengan bersedekah dapat menghapus dosa dan diberi pahala Allah yang berlipat ganda. Selain tu dengan bersedekah dapat menambah berkah dalam kehidupan sehari-hari. Dalam ajaran Islam bersedekah sangat dianjurkan, sebagaimana firman-Nya:

﴿٢٧٠﴾ وَمَا أَنْفَقْتُمْ مِنْ نَفَقَةٍ أَوْ نَذَرْتُمْ مِنْ نَذْرٍ فَإِنَّ اللَّهَ يَعْلَمُهُ وَمَا لِلظَّالِمِينَ مِنْ أَنْصَارٍ

Artinya: “*Apa saja yang kalian nafkahkan atau apa saja yang kalian nazarkn, maks sesungguhnya Allah mengetahuinya. Orang-orang yang berbuat zalim, tidak ada perlindungan baginya.*” (Q.S. al-Baqarah : 270)⁷³

Dalam episode ini juga terdapat sikap saling menasehati, dalam episode ini terdapat dalam adegan Tok dalang menasehati Upin Ipin dan kaawn-kawan jika ersedekah tidak perlu menyebutkan jumlah nominalnya. Jika bersedekah hendaknya yang ikhlas, jangan suka mengungkit-ungkit sedekah dapat merusak pahala sedekah tersebut. Dalam ajaran Islam diajarkan untuk tidak mengungkit-ungkit sedekah, sebagaimana firman-Nya:

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا لَا تَبْطُلُوا صِدْقَاتِكُمْ بِالْمَنِّ وَالْأَذَى كَالَّذِي يُنْفِقُ مَالَهُ رِئَاءَ النَّاسِ وَلَا يُؤْمِنُ بِاللَّهِ وَالْيَوْمِ الْآخِرِ..... ﴿٢٦٤﴾

Artinya: “*Wahai orang-orang yang beriman! Janganlah kamu merusak sedekahmu dengan menyebutkan-nyebutnya dan menyakiti (perasaan penerima), seperti orang yang menginfakkan hartanya karena*

⁷² Dapertemen Agama RI, “*Al-Qur’an dan Terjemahnya*,”517.

⁷³ Departemen Agama RI, “*Al-Qur’an dan Terjemahnya*,” 47.

riya' (pamer) kepada manusia dan dia tidak beriman kepada Allah dan hari akhir.....”(Q.S. al-Baqarah: 264)⁷⁴

Selain itu, dalam episode ini terdapat juga sikap toleransi atau saling menghargai. Di mana dalam episode ini digambarkan dengan Tok Dalang mengganti pembicaraan saat membicarakan sapi untuk hewan kurban. Dengan sikap toleransi atau saling menghargai dapat menghindari perpecahan. Selain itu, sikap toleransi juga dapat mempererat tali persaudaraan, di mana dalam episode ini Tok Dalang dan Uncle Muthu tidak bertengkar sebab pembicaraan mereka dengan Upin dan Ipin.

وَإِذَا حِيْتُمْ بِتَحِيَّةٍ فَحَيُّوا بِأَحْسَنَ مِنْهَا أَوْ رُدُّوهَا إِنَّ اللَّهَ كَانَ عَلَىٰ كُلِّ شَيْءٍ حَسِيبًا ﴿٨٦﴾

Artinya: *“Dan apabila kamu dihormati dengan suatu (salam) penghormatan, maka balaslah penghormatan itu dengan yang lebih baik, atau balaslah (penghormatan itu yang sepadan) dengannya. Sungguh Allah memperhitungkan segala sesuatu”(Q.S. an-Nisa’: 86)⁷⁵*

Dengan sikap toleransi dapat mewujudkan kehidupan bermasyarakat yang indah dan penuh kedamaian, bahkan bisa menjadi motivasi untuk orang lain mengenai rasa saling menghargai

2. Perspektif Aqidah Islam terkait Bentuk Moderasi Beragama dalam Episode Perayaan Hari Raya Film Kartun Upin dan Ipin

a. Hari Raya Dipavali

Perayaan Dipavali dalam Agama Hindu itu merupakan pesta cahaya atau festival perayaan cahaya. Menurut agama Hindu, dengan cahaya dapat menghadirkan kegembiraan bagi umatnya. Karena umat Hindu beranggapan bahwa dengan cahaya dapat

⁷⁴ Departemen Agama RI, “*Al-Qur’an dan Terjemahnya*,” 45.

⁷⁵ Departemen Agama RI, “*Al-Qur’an dan Terjemahnya*,” 92.

membawa kegembiraan.⁷⁶ Hal ini memiliki kesamaan dengan agama Islam. Dengan masuknya Islam, kehidupan manusia menjadi terarah dan bisa membedakan hal benar dengan hal baik. Sebagaimana firman-Nya:

اللَّهُ وَلِيُّ الَّذِينَ آمَنُوا يُخْرِجُهُم مِّنَ الظُّلُمَاتِ إِلَى النُّورِ وَالَّذِينَ كَفَرُوا أَوْلِيَاؤُهُمُ
الطَّاغُوتُ يُخْرِجُونَهُم مِّنَ النُّورِ إِلَى الظُّلُمَاتِ ﴿٢٥٧﴾

Artinya: “Allah pelindung orang-orang beriman. Dia mengeluarkan mereka dari kegelapan kepada cahaya (Iman). Dan orang-orang kafir, pelindung-pelindungnya adalah setan, yang mengeluarkan mereka dari cahaya kepada kegelapan.....”(Q.S. al-Baqarah: 257)⁷⁷

Menurut aqidah Islam, peribadahan dalam perayaan Depawali tidak sesuai dengan ajaran Islam, sebab yang dipuja dalam perayaan Dipawali adalah Dewa-Dewa.⁷⁸ Hal ini termaktub dalam firman-Nya:

إِنَّ الدِّينَ عِنْدَ اللَّهِ الْإِسْلَامُ وَمَا اخْتَلَفَ الَّذِينَ أُوتُوا الْكِتَابَ إِلَّا مِنْ بَعْدِ
مَا جَاءَهُمُ الْعِلْمُ بَغْيًا بَيْنَهُمْ وَمَنْ يَكْفُرْ بِآيَاتِ اللَّهِ فَإِنَّ اللَّهَ سَرِيعُ الْحِسَابِ
﴿١٩﴾

Artinya : “*Sesungguhnya agama disisi Alah adalah Islam. Tidaklah berseisih orang-orang yang telah diberi Kitab kecuali setelah mereka memperoleh ilmu, kaena kdengkian di antara mereka. Barang siapa ingkar terhadap ayat-ayat Allah, Allah sangat cepat perhitungannya*” (Q.S. Ali Imran : 19)⁷⁹

Dalam ayat ini, Abdullah bin Muhhamd berpendapat bahwa ayat ini merupakan kabar gembira dari Allah bahwasanya tidak ada agama yang diterima disisi-Nya kecuali Islam. Yaitu mengikuti para Raul dalam setiap

⁷⁶ Nyoman Sumantra, “*Inspirasi Hindu # 50: Makna Peryaan Deepawali,*” 2020.

⁷⁷ Departemen Agama RI, “*Al-Qur’an dan Terjemahnya,*” 42.

⁷⁸ Hindu Ensiklopedi Indonesia, “*Selamat Hari Dipawali, Fakta dan Sejarahnya,*” 2020, menit 05:15, <https://youtu.be/CvfIIar9X2Y>.

⁷⁹ Departemen Agama RI, “*Al-Qur’an dan Terjemahnya,*” 53.

apa yang mereka bawa setiap saat hingga berakhir pada Nabi Muhammad. yang mana jalan menuju dirinya ditutup kecuali jalan Nabi Muhammad.⁸⁰ Sedangkan pengamalan dalam perayaan tersebut memiliki kesamaan nilai seperti halnya ajaran Islam. Seperti Upin dan Ipin membantu Uncle Muthu mengumpulkan barang untuk persiapan Dipavali yang jatuh di jalan. Selain itu terdapat juga adegan di mana Uncle Ah Tong dan Tok Dalang juga ikut membantu Uncle Muthu untuk mempersiapkan perayaan Dipavali.⁸¹ Dalam aqidah Islam juga diajarkan untuk melakukan tolong menolong sesama manusia.

Sebagaimana firman-Nya:

وَالْمُؤْمِنُونَ وَالْمُؤْمِنَاتُ بَعْضُهُمْ أَوْلِيَاءُ بَعْضٍ يَأْمُرُونَ بِالْمَعْرُوفِ وَيَنْهَوْنَ عَنِ الْمُنْكَرِ..... ﴿٧١﴾

Artinya: *“Dan orang-orang yang beriman, laki-laki dan perempuan, sebagian mereka menjadi penolong bagi sebagian yang lain. Mereka menyuruh (berbuat) yang ma’ruf dan mencegah berbuat yang mnkar.....”*(Q.S. At-Taubah :71)⁸²

Dari ayat tersebut telah diajarkan manusia agar saling tolong menolong dalam hal kebaikan dan melarang dalam hal kaburukan. Tolong menolong dalam hal kebaikan dapat mempererat *ukhuwah basyariyah* antara manusia satu dengan yang lain.

Selain tolong menolong, terdapat juga adegan di mana Uncle Muthu mengundang dan menyajikan makanan kepada tamu yang hadir. Tamu yang diundang ialah tetangga dan teman-temannya. Dalam aqidah Islam, hal ini juga diajarkan. Sebagaimana sabda Nabi Muhammad SAW:

⁸⁰ Abdullah bin Muhammad bin Abdurrahman bin Ishaq Al-Syekh, *“Terjemahan Tafsir Ibnu Katsir Jilid I”* (Bogor: Pustaka Imam asy-Syafi’i, 2005), 24.

⁸¹ Les’ Copaque Production, *“Upin & Ipin Musim 10 - Pesta Cahaya.”*

⁸² Departemen Agama RI, *“Al-Qur’an dan Terjemahnya,”* 199.

عن أبي هريرة قال قال رسول الله ﷺ من كان يؤمن بالله واليوم الآخر فلا يؤذ جاره ومن كان يؤمن بالله واليوم الآخر فليكرم ضيفه

Artinya: *Dari Abu Hurairah dia berkata: Rasulullah shallallahu 'alaihi wa sallam bersabda: "Barangsiapa beriman kepada Allah dan hari Akhir, janganlah ia mengganggu tetangganya, barangsiapa beriman kepada Allah dan hari Akhir hendaknya ia memuliakan tamunya. (H.R. Bukhari)⁸³*

Selain itu, dalam film kartun Upin dan Ipin juga terdapat adegan Uncle Muthu yang membuat kolam atau lukisan wajah dari beras yang diwarnai dengan rempah-rempah di depan pintu. Uncle Muthu membuat kolam tersebut ditujukan untuk dimakan hewan kecil seperti semut dan serangga kecil. Hal itu dianggap suatu kebaikan. Dalam aqidah Islam juga diajarkan untuk saling menyayangi hewan, sebagaimana sabda Nabi:

عن أبي هريرة أن رسول الله صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ بَيْنَمَا رَجُلٌ يَمْشِي بِطَرِيقٍ اشْتَدَّ عَلَيْهِ الْعَطَشُ فَوَجَدَ بئْرًا فَنَزَلَ فِيهَا فَشَرِبَ ثُمَّ خَرَجَ فَإِذَا كَلْبٌ يَلْهَثٌ يَأْكُلُ الثَّرَى مِنَ الْعَطَشِ فَقَالَ الرَّجُلُ لَقَدْ بَلَغَ هَذَا الْكَلْبُ مِنَ الْعَطَشِ مِثْلَ الَّذِي كَانَ بَلَغَ بِي فَنَزَلَ الْبئْرَ فَمَلَأَ خَفَّهُ ثُمَّ أَمْسَكَهُ بِيَدِهِ فَسَقَى الْكَلْبَ فَشَكَرَ اللهُ لَهُ فَغَفَرَ لَهُ قَالُوا يَا رَسُولَ اللهِ وَإِنَّ لَنَا فِي الْبَهَائِمِ أَجْرًا فَقَالَ نَعَمْ فِي كُلِّ ذَاتِ كَبِدٍ رَطْبَةٌ أَجْرٌ

Artinya : *Dari Abu Hurairah bahwa Rasulullah shallallahu 'alaihi wa sallam bersabda: "Pada suatu ketika ada seorang laki-laki sedang berjalan melalui suatu jalan, lalu dia merasa sangat kehausan. Kebetulan dia menemukan sebuah sumur, maka dia turun ke sumur itu untuk*

⁸³ Debu Abdullah Muhammad bin Ismail bin Ibrahim bin al-Mughirah al-Jafa'i, "al-Jami' al-Musnad as-Shahih al-Mukhtasar min Umur Rasulillah SAW wa Sunanihi wa Ayyamihi," n.d.

minum. Setelah keluar dari sumur, dia melihat seekor anjing menjulurkan lidahnya menjilat-jilat tanah karena kehausan. Orang itu berkata dalam hatinya: “Alangkah hausnya anjing itu, seperti yang baru ku alami.” Lalu dia turun kembali ke sumur, kemudian dia menciduk air dengan sepatunya, dibawanya ke atas dan diminumkannya kepada anjing itu. Maka Allah berterima kasih kepada orang itu (diterima-Nya amalnya) dan diampuni-Nya dosanya. Para sahabat bertanya: “Ya, Rasulullah! Dapat pahalakah kami bila menyayangi hewan-hewan ini?” Jawab beliau: “Ya, setiap menyayangi makhluk hidup adalah berpahala”. (H.R. Bukhari)⁸⁴

Dalam film kartun Upin dan Ipin episode ini terdapat nilai toleransi, yaitu Opah yang menjelaskan kepada cucu-cucunya. mengenai perayaan Dipavali yang berarti pesta cahaya. Selain itu, Opah dan warga kampung Durian Runtuh juga mengucapkan selamat Dipavali kepada Uncle Muthu. Menurut M. Quraish Shihab, dalam aqidah Islam mengucapkan selamat hari raya kepada agama lain itu baik. Sebab dalam prinsip ajaran agama siapapun itu dari orang seagama dan sekemanusiaan. Ketika umat agama lain bergembira kita ikut bergembira, dan jika umat agama lain bersedih kita ikut berbelas sungkawa.⁸⁵

b. Hari Raya Imlek

Pada awalnya Imlek merupakan perayaan untuk menyambut musim semi yang dilakukan oleh para petani Tiongkok. Pada saat itu merupakan pertanda waktu musim semi dan awal tahun baru menurut kalender Lunar Tiongkok. Dalam waktu ini digunakan masyarakat Tionghoa untuk bisa berkumpul dan makan bersama keluarga besarnya. Dalam pelaksanaannya, orang Tionghoa biasanya

⁸⁴ al-Jafa'i, "*al-Jami'al-Musnad as-Shahih al-Mukhtasar min Umur Rasulillah SAW wa Sunanihi wa Ayyamihi*,".

⁸⁵ Panrita ID, "*Hukum Ucapan Selamat Hari Raya Agama Lain | M. Quraish Shihab*," 2021, <https://youtu.be/n9ju4RYvyfM>.

mengenakan pakaian berwarna merah atau cerah. Menurut kepercayaan umatnya, warna merah dapat mengusir roh-roh jahat.⁸⁶ Hal ini bertolak belakang dengan ajaran Islam, di mana dalam aqidah Islam itu berlindung kepada Allah, sebagaimana firman-Nya:

﴿٩٧﴾ وَأَعُوذُ بِكَ رَبُّنَا أَنْ يُحْضِرُونَا ﴿٩٨﴾
 Artinya: “Dan katakanlah: ‘Tuhanku, aku berlindung kepada-Mu dari bisikan-bisikan setan. Dan aku berlindung kepada-Mu Tuhanku, dari kedatangan mereka kepadaku’”(Q.S. al-Mu’minun : 97-98)⁸⁷

Dalam ayat tersebut, Qurash Shihab menjelaskan dalam tafsir al-Misbah bahwa yang mengganggu manusia adalah setan. Setan akan datang memanas-manaskan dan merayumu untuk membalas kejahatan mereka. Jangan ikuti rayuan itu, tetapi hendaklah engkau memantapkan kesabaranmu dan katakanlah, yakni mohonlah kepada Allah dengan berkata: “Tuhanku, aku berlindung kepada-Mu dari bisikan-bisikan setan. Dan aku berlindung pula kepada-Mu Tuhanku, dari kedatangan mereka kepadaku dalam segala aktivitasku - baik duniawi maupun ukhrawi - walaupun kedatangannya bukan untuk merayu, karena kehadirannya di satu tempat saja sudah merupakan ancaman.”⁸⁸

Sedangkan dalam pengamalan perayaan Imlek memiliki kesamaan nilai dalam ajaran Islam. Di mana walaupun Upin Ipin dan kawan-kawan berbeda kayakinan, namun mereka tetap menjaga pertemanan tanpa memandang agama yang lain. Sebagaimana firman-Nya:

⁸⁶ Liputan 6, “Makna Dibalik Perayaan Tahun Baru Imlek,” 2022, <https://www.liputan6.com/health/read/4874275/makna-dibalik-perayaan-tahun-baru-imlek>.

⁸⁷ Departemen Agama RI, “Al-Qur’an dan Terjemahnya,” 349.

⁸⁸ M. Quraish Shihab, “Tafsir al-Misbah Pesan, Kesan dan Keserasian al-Qur’an Jilid IX” (Tangerang: Lentera Hati, 2006), 246.

إِنَّمَا يَنْهَىكُمْ اللَّهُ عَنِ الَّذِينَ قَاتَلُوكُمْ فِي الدِّينِ وَأَخْرَجُوكُمْ مِنْ دِيَارِكُمْ
وَوَظَّاهِرُوا عَلَىٰ إِخْرَاجِكُمْ أَنْ تَوَلَّوْهُمْ وَمَنْ يَتَوَلَّهُمْ فَأُولَٰئِكَ هُمُ الظَّالِمُونَ

Artinya : “Allah tidak melarang kamu terhadap orang-orang yang tidak memerangi kamu karena agama dan tidak (pula) mengusir kamu dari negeri kamu (tidak melarang kamu) berbuat baik bagi mereka dan berlaku adil kepada mereka.”(Q.S. al-Mumtahanah : 8)⁸⁹

Dalam ayat tersebut, Qurash Shihab menafsirkan bahwa Sayyid Quthub berkomentar ketika menafsirkan ayat di atas bahwa Islam adalah agama damai serta akidah cinta. Agama Islam bertujuan menaungi seluruh alam dengan naungannya yang berupa kedamaian dan cinta itu dan bahwa semua manusia dihimpun di bawah panji Ilahi dalam kedudukan sebagai saudara-saudara yang saling kenal mengenal dan cinta mencintai. Tidak ada yang menghalangi arah tersebut kecuali tindakan agresi musuh-musuh-Nya dan musuh-musuh penganut agama ini. Adapun jika mereka itu bersikap damai, maka Islam sama sekali tidak berminat untuk melakukan permusuhan dan tidak juga berusaha melakukannya. Bahkan walaupun dalam keadaan bermusuhan, Islam tetap memelihara dalam jiwa faktor-faktor keharmonisan hubungan yakni kejujuran tingkah laku dan perlakuan yang adil, menanti datangnya waktu lawan-lawanya dapat menerima kebajikan yang ditawarkannya sehingga mereka bergabung di bawah panji-panjinya. Islam sama sekali tidak berputus asa menanti hari di mana hati manusia akan menjadi jernih dan mengarah ke arah yang lurus itu.⁹⁰

⁸⁹ Departemen Agama RI, “Al-Qur’an dan Terjemahnya,” 551.

⁹⁰ M. Quraish Shihab, “Tafsir al-Misbah Pesan, Kesan dan Keserasian al-Qur’an Jilid XIV” (Tangerang: Lentera Ilmu Cendekia, 2006), 170.

Selain bersikap baik kepada sesama, dalam episode tersebut terdapat adegan Mei-Mei memberi buah jeruk kepada teman-temannya. Hal ini memiliki kesamaan dalam ajaran Islam, seperti bersedekah kepada sesama manusia. Sebagaimana firman-Nya:

إِنَّ الْمَصْدُقِينَ وَالْمُصَدَّقَاتِ وَأَقْرَضُوا اللَّهَ قَرْضًا حَسَنًا يَضَاعَفُ لَهُمْ
وَلَهُمْ أَجْرٌ كَرِيمٌ ﴿١٨﴾

Artinya: “*Sesungguhnya orang-orang yang bersedekah baik laki-laki maupun perempuan dan meminjamkan kepada Allah dengan pinjaman yang baik, akan dilipat gandakan (balasannya) bagi mereka; dan mereka akan mendapat pahala yang mulia.*” (Q.S. al-Hadid : 18)⁹¹

Dalam ayat tersebut dijelaskan bahwa dengan bersedekah dapat melapangkan dan membuka pintu rizki. Nabi juga bersabda:

عَنْ عَدِيِّ بْنِ حَاتِمٍ أَنَّ النَّبِيَّ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ ذَكَرَ النَّارَ فَأَشَاحَ
بِوَجْهِهِ فَتَعَوَّذَ مِنْهَا ثُمَّ ذَكَرَ النَّارَ فَأَشَاحَ بِوَجْهِهِ فَتَعَوَّذَ مِنْهَا ثُمَّ قَالَ
أَتَّقُوا النَّارَ وَلَوْ بِشِقِّ تَمْرَةٍ فَمَنْ لَمْ يَجِدْ فَبِكَلِمَةٍ طَيِّبَةٍ

Artinya: *Dari Adi bin Hatim, bahwasanya Nabi shallallahu 'alaihi wa sallam pernah memperbincangkan neraka, kemudian beliau memalingkan wajahnya dan berllindung diri daripadanya, kemudian beliau memperbincangkan neraka dan beliau memalingkan wajahnya seraya meminta perlindungan daripadanya, selanjutnya beliau bersabda “Jagalah diri kalian dari neraka sekalipun hanya dengan setengah biji kurma, siapa yang tak mendapatkannya, ucapkanlah yang baik.”* (H.R. Bukhari)⁹²

Dalam episode ini terdapat adegan di mana Opah menyarankan kepada Upin dan Ipin untuk ikut

⁹¹ Departemen Agama RI, “*Al-Qur’an dan Terjemahnya*,” 540.

⁹² al-Jafa’i, “*al-Jami’al-Musnad as-Shahih al-Mukhtasar min Umur Rasulillah SAW wa Sunanihi wa Ayyamihi*.”

menghadiri serta memberi izin untuk mengikuti perayaan Imlek di rumah Uncle Ah Tong dan Mei-Mei. Menurut M. Quraish Shihab, dalam aqidah Islam menghadiri undangan perayaan hari raya kepada agama lain itu baik. Sebab dalam prinsip ajaran agama siapapun itu dari orang seagama dan sekemanusiaan. Ketika umat agama lain bergembira kita ikut bergembira, dan jika umat agama lain bersedih kita ikut berbelas sungkawa.⁹³

Dalam perayaan Imlek film kartun Upin dan Ipin episode ini terdapat jamuan untuk tamu undangan. Hal ini terdapat juga dalam aqidah Islam, sebagaimana sabda Nabi:

عن أبي هريرة قال قال رسول الله ﷺ من كان يؤمن بالله واليوم الآخر فلا يؤذ جاره ومن كان يؤمن بالله واليوم الآخر فليكرم ضيفه

Artinya: *Dari Abu Hurairah dia berkata: Rasulullah shallallahu 'alaihi wa sallam bersabda: "Barangsiapa berimana kepada Allah dan hari Akhir, janganlah ia mengganggu tetangganya, barangsiapa beriman kepada Allah dan hari Akhir hendaknya ia memuliakan tamunya".* (H.R. Bukhari)⁹⁴

c. Hari Raya Idul Fitri

Hari raya Idul Fitri merupakan hari raya umat Islam. Sejarah dari Idul Fitri yakni kemenangan umat muslim pada zaman Nabi Muhammad atas perang Badar dan hari raya masyarakat Jahiliyah.⁹⁵ Dalam perayaan ini umat Islam saling maaf dan memaafkan. Di mana hal ini sudah menjadi tradisi dalam ajaran Islam apabila dalam perayaan hari raya Idul Fitri orang-orang akan berkunjung dari rumah satu

⁹³ Panrita ID, "Hukum Ucapan Selamat Hari Raya Agama Lain | M. Quraish Shihab."

⁹⁴ al-Jafa'i, "al-Jami'al-Musnad as-Shahih al-Mukhtasar min Umur Rasulillah SAW wa Sunanihi wa Ayyamihi."

⁹⁵ NU Online, "Hari Raya Idul Fitri: Sejarah, Keutamaan, dan Maknanya dalam Islam," 2021, <https://islam.nu.org/syariah/hari-raya-idul-fitri-sejarah-keutamaan-dan-maknanya-dalam-islam-ZYJms>.

kemudian berpindah ke rumah yang lain secara bergantian.

Dalam film kartun Upin dan Ipin episode hari raya Idul Fitri, terdapat sikap saling mengingatkan antara manusia dengan manusia. Sebagaimana firman-Nya:

كُنْتُمْ خَيْرَ أُمَّةٍ أُخْرِجَتْ لِلنَّاسِ تَأْمُرُونَ بِالْمَعْرُوفِ وَتَنْهَوْنَ عَنِ الْمُنْكَرِ
وَتُؤْمِنُونَ بِاللَّهِ.....﴿١١٠﴾

Artinya: “Kamu adalah umat terbaik yang dikeluarkan untuk manusia, menyuruh kepada yang ma’ruf dan mencegah dari yang munkar, dan beriman kepada Allah....”(Q.S. Ali Imran: 110)⁹⁶

Manusia sebagai makhluk sosial sebetulnya untuk saling mengingatkan, sebab kalau tidak saling mengingatkan akan mudah terjerumus dalam godaan setan dan mudah melakukan perbuatan maksiat. Di mana terdapat dalam adegan Tok Dalang yang mengingatkan mengenai sholat wajib dan sunnah dalam agama Islam. Selain itu Opah yang mengingatkan cucu-cucunya untuk giat beribadah selama bulan Ramadhan ini, sebab dalam bulan yang mulia ini pahalanya dilipatgandakan. Selain itu Opah yang menasehati Kak Ros untuk tidak membeli barang-barang mahal hanya untuk mengikuti kesenangan hati. Dal ajaran Islam diajarkan untuk mengingatkan sesama manusia, sebagaimana firman-Nya:

وَذَكَرْ فَإِنَّ الذِّكْرَ يَنْفَعُ الْمُؤْمِنِينَ ﴿٥٥﴾

Artinya: “Dan tetaplah memberi peringatan, karena sesungguhnya peringatan itu bermanfaat bagi orang-orang mukmin.”(Q.S. adz-Dzariyat: 55)⁹⁷

Selain dalam ayat tersebut, dasar untuk saling mengingatkan sesama manusia juga diajarkan Nabi Muhammad SAW, sebagaimana Nabi bersabda:

⁹⁶ Departemen Agama RI, “Al-Qur’an dan Terjemahnya,” 65.

⁹⁷ Departemen Agama RI, “Al-Qur’an dan Terjemahnya”. 524.

عَنْ أَبِي هُرَيْرَةَ أَنَّ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ مَنْ دَعَا إِلَى هُدًى كَانَ لَهُ مِنَ الْأَجْرِ مِثْلُ أُجُورِ مَنْ تَبِعَهُ لَا يَنْقُصُ ذَلِكَ مِنْ أُجُورِهِمْ شَيْئًا وَمَنْ دَعَا إِلَى ضَلَالَةٍ كَانَ عَلَيْهِ مِنَ الْإِثْمِ مِثْلُ آثَامِ مَنْ تَبِعَهُ لَا يَنْقُصُ ذَلِكَ مِنْ آثَامِهِمْ شَيْئًا

Artinya: *Dari Abu Hurairah bahwasanya Rasulullah shallallahu 'alaihi wa sallam telah bersabda : "Barang siapa mengajak kepada kebaikan ,maka ia akan mendapat pahala sebanyak pahala yang diperoleh orang-orang yang mengikutinya tanpa mengurangi pahala mereka sedikitpun. Sebaliknya, barang siapa mengajak kepada kesesatan, maka ia akan mendapat dosa sebanyak yang diperoleh orang-orang yang mengikutinya tanpa mengurangi dosa mereka sedikitpun".(H.R. Muslim)⁹⁸*

Dalam film kartun Upin dan Ipin episode hari raya Idul Fitri terdapat sikap penggambaran sikap hubungan baik sesama manusia. Di mana Upin dan Ipin membantu pelaksanaan pembayaran zakat fitrah di masjid dan kemudian bersama-sama membersihkan masjid setelah digunakan untuk tempat bayar zakat. Membantu sesama muslim diajarkan dalam aqidah Islam, sebagaimana firman-Nya:

وَبَشِّرِ الَّذِينَ آمَنُوا وَعَمِلُوا الصَّالِحَاتِ أَنَّ لَهُمْ جَنَّاتٍ تَجْرِي مِنْ تَحْتِهَا الْأَنْهَارُ كُلَّمَا رَزَقُوا مِنْهَا مِنْ ثَمَرَةٍ رَزَقُوا قَالُوا هَذَا الَّذِي رَزَقْنَا مِنْ قَبْلُ وَأَنُوتُوا بِهِ مُتَشَابِهًا وَلَهُمْ فِيهَا أَزْوَاجٌ مُطَهَّرَةٌ وَهُمْ فِيهَا خَالِدُونَ ﴿٢٥﴾

Artinya: *“Sampaikanlah kabar gembira kepada mereka yang beriman dan berbuat kebaikan, bahwa bagi mereka (disediakan) surga-surga yang mengalir di bawahnya. Setiap diberi rizeki berupa aneka buah di dalamnya, mereka mengatakan: “inilah yang pernah diberikan kepada kami dahulu.” Mereka telah diberi (buah-buahan) yang serupa. Dan mereka di sana mereka (memperoleh) pasangan-*

⁹⁸ Muslim ibnu al-Hajjaj, “Mukhtasar Sahih Muslim,” n.d.

pasangan yang suci. Mereka kekal di dalamnya.”(Q.S. al-Baqarah: 25)⁹⁹

Dalam perayaan hari raya idul Fitri film kartun Upin dan Ipin terdapat adegan dimana mereka saling meminta maaf dan memaafkan. Dalam pengamalan ini, orang yang lebih muda meminta maaf kepada yang lebih tua dan orang tua memaafkan orang yang lebih muda. Hal ini sebagaimana ajaran aqidah Islam dalam firman-Nya:

خُذِ الْعَفْوَ وَأْمُرْ بِالْعُرْفِ وَأَعْرِضْ عَنِ الْجَاهِلِينَ ﴿١٩٩﴾

Artinya: *“Jadilah engkau pemaaf dan suruhlah orang-orang mengerjakan yang ma’ruf, serta berpalinglah dari pada orang-orang yang bodoh”*(Q.S. al-A’raf: 199)¹⁰⁰

Nabi juga mengajarkan untuk saling memaafkan sesama muslim, sebagaimana sabdanya:

عن أبي إسحاق عن البراء قال قال رسول الله ﷺ ما من مسلمين يلتقيان فيتصافحان إلا غفر لهما قبل أن يفترقا

Artinya: *Dari Abu Ishaq dari Al Bara’ ia berkata: Rasulullah shallallahu ‘alaihi wa sallam bersabda: “Tidaklah dua orang muslim bertemu lalu menjabat tangan kecuali Allah akan memberi ampunan kepada keduanya sebelum mereka berpisah”.*(H.R. Abu Dawud)¹⁰¹

Selain itu terdapat adegan di mana tamu yang datang menghadiri perayaan hari raya Idul Fitri dijamu dengan makanan yang banyak. Untuk menjamu tamu dengan makanan telah diajarkan dalam aqidah Islam sebagaimana sabda Nabi:

⁹⁹ Departemen Agama RI, “Al-Qur’an dan Terjemahnya,” 6.

¹⁰⁰ Departemen Agama RI, “Al-Qur’an dan Terjemahnya,” 177.

¹⁰¹ Abu Dawud Sulaiman bin al-Asy’ats as-Sijistani, “Sunan Abu Dawud,” n.d.

عن أبي هريرة قال قال رسول الله ﷺ من كان يؤمن بالله واليوم الآخر فلا يؤذ جاره ومن كان يؤمن بالله واليوم الآخر فليكرم ضيفه ومن كان يؤمن بالله واليوم الآخر فليقل خيرا أو ليصمت

Artinya: *Dari Abu Hurairah dia berkata: Rasulullah shallallahu 'alaihi wa sallam bersabda: "Barangsiapa berimana kepada Allah dan hari Akhir, janganlah ia mengganggu tetangganya, barangsiapa beriman kepada Allah dan hari Akhir hendaknya ia memuliakan tamunya dan barangsiapa beriman kepada Allah dan hari Akhir hendaknya ia berkata baik atau diam".* (H.R. Bukhari)¹⁰²

Selain itu terdapat ajaran toleransi di mana Kak Ros yang dinasehati Opah agar tidak makan dan minum di depan orang yang berpuasa. Sebab dengan menghargai orang berpuasa dapat meningkatkan persaudaraan antar mukmin. Sebagaimana firman-Nya:

إِنَّمَا الْمُؤْمِنُونَ إِخْوَةٌ فَأَصْلِحُوا بَيْنَ أَخْوِيكُمْ وَاتَّقُوا اللَّهَ لَعَلَّكُمْ تُرْحَمُونَ ﴿١٠﴾

Artinya : *"Sungguhnyanya orang-orang mukmin itu saudara, karena itu damaikanlah anyara kedua saudaramu (yang sedang berselisih) dan bertakwalah kepada Allah agar kamu mendapat rahmat"* (Q.S. Al-Hujrat : 10)

d. Hari Raya Idul Adha

Idul Adha merupakan perayaan hari raya kurban bagi umat Islam. Sejarah Idul Adha yakni beraawal dari zaman Nabi Ibrahim yang mendapat ujian dari Allah untuk menyembelih putra kesayangannya Ismail. Namun sebelum pisau yang digunakan Nabi Ibrahim menyentuh leher Ismail putranya, Allah mengganti Ismail dengan seekor domba atau kambing yang besar. Sebagaimana firman-Nya:

¹⁰² al-Jafa'i, "al-Jami'al-Musnad as-Shahih al-Mukhtasar min Umur Rasulillah SAW wa Sunanihi wa Ayyamihi."

وَفِدْيَانَهُ بَذِيحٍ عَظِيمٍ ﴿١٠٧﴾ وَتَرَكْنَا عَلَيْهِ فِي الْآخِرِينَ ﴿١٠٨﴾
 سَلَامٌ عَلَىٰ إِبْرَاهِيمَ ﴿١٠٩﴾ كَذَلِكَ نَجْزِي الْمُحْسِنِينَ ﴿١١٠﴾

Artinya: “Dan Kami ganti anak itu dengan seekor sémbelihan yang besar (107) dan Kami abadikan untuk Ibrahim (pujian) dikalangan orang-orang yang datang kemudian (108) selamat sejahtera bagi Ibrahim (109) demikainlah Kami memberi balasan kepada orang-orang yang berbuat baik(110)”(Q.S. as-Saffat : 107-110)¹⁰³

Dalam film kartun Upin Ipin episode hari raya Idul Adha terdapat pencerminan sikap saling membantu dalam hal kebaikan, seperti Upin Ipin dan kawan-kawan bersama-sama membersihkan masjid untuk persiapan ibadah sholat. Mereka bergotong royong satu sama lain untuk satu tujuan yang sama, yakni kebersihan masjid. Dalam firman-Nya dijelaskan:

.....وَتَعَاوَنُوا عَلَى الْبِرِّ وَالتَّقْوَىٰ وَلَا تَعَاوَنُوا عَلَى الْإِثْمِ وَالْعُدْوَانِ
 ﴿٢﴾

Artinya: “..... Dan tolong-menolonglah kamu dalam (mengerjakan) kebajikan dan takwa, dan jangan tolong-menolong dalam berbuat dosa dan pelanggaran.....” (Q.S. Al-Maidah :2)¹⁰⁴

Selain itu ayah Ehsan yang memberikan hewan kurban untuk hari raya. Hewan kurban adalah hewan yang disembelih ketika perayaan hari raya Idul Adha. Perilaku yang dilakukan ayah Ehsan ini juga diajarkan dalam aqidah islam, sebagaimana firman-Nya:

فَصَلِّ لِرَبِّكَ وَأَنحِرْ ﴿٢﴾

¹⁰³ Departemen Agama RI, “Al-Qur’an dan Terjemahnya,” 451.

¹⁰⁴ Departemen Agama RI, “Al-Qur’an dan Terjemahnya”.107.

Artina: “maka laksanakanlah shalat karena Tuhanmu, dan berkorbanlah (sebagai ibadah dan mendekatkan diri kepada Allah).”(Q.S. al- Kautsar : 2)¹⁰⁵

Selain ayah Ehsan, Mail dan Tok dalang juga bersedekah di masjid dengan memasukkan uang sedekah ke dalam kotak amal. Selain uuntuk kemakmuran masjid, uang sedekah yang di sedekahkan akan menjadi amal jariah yang pahalanya tidak akan putus walaupun orangnya sudah meninggal dunia. Sebagaimana sabda Nabi:

عَنْ أَبِي هُرَيْرَةَ أَنَّ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ إِذَا مَاتَ الْإِنْسَانُ انْقَطَعَ عَنْهُ عَمَلُهُ إِلَّا مِنْ ثَلَاثَةٍ إِلَّا مِنْ صَدَقَةٍ جَارِيَةٍ أَوْ عِلْمٍ يُنْتَفَعُ بِهِ أَوْ وَلَدٍ صَالِحٍ يَدْعُو لَهُ

Artinya: *Dari Abu Hurairah ,bahwa Rasulullah shallallahu 'alaihi wa sallam bersabda: "Apabila salah seorang manusia meninggal dunia, maka terputuslah segala amalannya kecuali tiga perkara :sedekah jariah ,ilmu yang bermanfa'at baginya dan anak shalih yang selalu mendoakannya".(H.R. Muslim)¹⁰⁶*

Perilaku yang dicerminkan di atas merupakan amal jariah, sebab dengan bersedekah itu sedekahnya akan bisa terus dirasakan walaupun orang itu telah meninggal dunia. Selain itu, perilaku yang diterapkan Mail dan yang lainnya diajarkan dalam firman-Nya:

مِثْلَ الَّذِينَ يَنْفِقُونَ أَمْوَالَهُمْ فِي سَبِيلِ اللَّهِ كَمِثْلِ حَبَّةٍ أَتَيْتَ سَبْعَ سَنَابِلٍ فِي كُلِّ سَنبَلَةٍ مِائَةٌ حَبَّةٌ وَاللَّهُ يَضَاعِفُ لِمَنْ يَشَاءُ وَاللَّهُ وَاسِعٌ عَلِيمٌ ﴿٢٦١﴾

Artinya: “Perumpamaan (nafkah yang dikeluarkan oleh) orang-orang yang menafkahkan hartanya di jalan Allah adalah serupa dengan sebutir benih yang menumbuhkan tujuh butir, pada tiap-tiap butir seratus biji. Allah melipat gandakan

¹⁰⁵ Departemen Agama RI, “Al-Qur’an dan Terjemahnya”. 603.

¹⁰⁶ al-Hajjaj, “Mukhtasar Sahih Muslim.”

(ganjaran) bagi siapa yang Dia kehendaki. Dan Allah Maha Luas karunia-Nya lagi Maha Mengetahui.”(Q.S. al-Baqarah: 261)¹⁰⁷

Dalam film ini juga terdapat adegan di mana Tok Dalang juga memberikan nasehat kepada Upin Ipin dan kawan-kawan agar gemar bersedekah. Memberi nasehat kepada sesama telah diajarkan dalam al-Qur’an sebagai berikut:

إِلَّا الَّذِينَ آمَنُوا وَعَمِلُوا الصَّالِحَاتِ وَتَوَاصَوْا بِالْحَقِّ وَتَوَاصَوْا بِالصَّبْرِ ﴿٣﴾

Artinya: “Kecuali orang-orang yang beriman mengerjakan amal shalih dan nasehat menasehati supaya menaati kebenaran dan nasehat menasehati supaya menepati kesabaran” (Q.S. al-Ashr: 3)¹⁰⁸

Dalam hari raya Idul Adha, daging kurban akan diberikan kepada masyarakat yang layak menerima. Pembagian daging kurban itu menjadi tiga, sepertiga untuk dimakan sepertiga untuk disedekahkan dan sepertiga untuk disimpan. Dengan hari raya kurban dapat meningkatkan kesadaran masyarakat untuk bersedekah.

Selain itu Tok Dalang yang menghargai Uncle Muthu tidak membicarakan sapi untuk dijadikan hewan kurban. Sebab sapi menurut kepercayaan Uncle Muthu sapi dianggap hewan yang sakral. Menerepkan sikap toleransi merupakan sikap yang perlu ditanamkan sejak usia dini. Sebab dengan sikap toleransi dapat mengurangi perpecahan dan mempererat tali persaudaraan. Sikap toleransi diajarkan dalam aqidah Islam, sebagaimana sabda Nabi:

عَنْ ابْنِ عَبَّاسٍ قَالَ قِيلَ لِرَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ أَيُّ الْأَدْيَانِ أَحَبُّ إِلَى اللَّهِ قَالَ الْحَنِيفِيَّةُ السَّمْحَةُ

Artinya: Dari Ibnu 'Abbas ,ia berkata: Ditanyakan kepada Rasulullah shallallahu 'alaihi wa sallam: "Agama manakah yang paling dicintai oleh

¹⁰⁷ Departemen Agama RI, “Al-Qur’an dan Terjemahnya,” 45.

¹⁰⁸ Departemen Agama RI, “Al-Qur’an dan Terjemahnya”.602.

Allah?" maka beliau bersabda: "(Al Hanifiyyah As Samhah) yang lurus lagi toleran".(H.R. Ahmad)¹⁰⁹

Aqidah Tauhid Rububiyah merupakan keyakinan bahwa Tuhan adalah pencipta alam semesta. Di mana Tuhan merupakan satu-satunya pencipta, pemelihara, penguasa serta pengatur alam raya.¹¹⁰ Dalam konsep Tauhid Rububiyah, setiap umat agama mempercayai bahwa Tuhan yang menciptakan mereka. Seperti halnya agama Islam, Kristen, Konghuchu, Budha, Hindu dan Katholik mereka meyakini bahwa Tuhan yang mereka sembah merupakan pencipta alam semesta

Aqidah Tauhid Uluhiyah merupakan keyakinan bahwa Tuhan merupakan tempat untuk meminta doa serta tempat perlindungan.¹¹¹ Dalam konsep Tauhid Uluhiyah, setiap umat agama mempercayai bahwa Tuhan mereka yang disembah dapat dimintai doa serta bantuan untuk memenuhi kebutuhan. Seperti halnya agama Islam, Kristen, Konghuchu, Hindu, Bidha dan Katholik mereka meyakini bahwa Tuhan yang mereka sembah merupakan tempat untuk memanjatkan doa serta meminta perlindungan.

Aqidah Tauhid Asmal Sifatiyah merupakan keyakinan yang mempercayai bahwa Allah memiliki sifat wajib dan mustahil bagi-Nya.¹¹² Namun dalam agama lain, Tuhan mereka hanya memiliki nama hanya satu.

Menurut Karen Armstrong, awal mula Tuhan adalah manusia yang menciptakan satu Tuhan yang merupakan penyebab bagi segala sesuatu dan penguasa alam semesta. Dia tidak diwakili gambaran ataupun kuil serta pendeta yang mengabdikan kepada-Nya.¹¹³ Lalu Karen Armstrong menemukan gagasan mengenai konsep Tuhan dari berbagai agama. Konsep ini sama seperti halnya

¹⁰⁹ adz-Dzuhli, "*Musnad Ahmad*."

¹¹⁰ Nawawi, "*Aqidah Islam Dasar Keikhlasan Beramal Shalih*," 85.

¹¹¹ Nawawi, "*Aqidah Islam Dasar Keikhlasan Beramal Shalih*," 98.

¹¹² Nawawi, "*Aqidah Islam Dasar Keikhlasan Beramal Shalih*," 100.

¹¹³ Karen Armstrong, "*Sejarah Tuhan: Kisah Pencarian Tuhan yang Dilakukan oleh Orang-Orang Yahudi, Kristen dan Islam Selama 4000 Tahun*" (Bandung: Mizan Media Utama(MMU), 2002), 28.

aqidah Tauhid Rububiyah (Tuhan pencipta alam semesta), Uluhiyyah (Tuhan tempat meminta) dan Tauhid Asma' Sifatiyah (Tuhan memiliki beberapa nama). Menurut Karen Armstrong, konsep Tuhan dalam agama Islam adalah Allah dzat yang Esa dan pencipta serta mengendalikan alam semesta. Konsep Tuhan dalam agama Kristen adalah Tuhan ada dengan sendirinya, tidak diciptakan, tidak berubah, abadi, bersifat personal serta maha sempurna. Konsep Tuhan dalam agama Yahudi Tuhan meliputi semua posisi yang penting, tidak berjasad dan tidak berpotensi dan tidak menyerupai makhluk.

